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Будущим специалистам—
Каждый год огромная 

армия советских специали
стов получает от высшей 
школы многочисленное по- _  
полненне. Только в нынеш
нем году наши вузы дали народ
ному хозяйству, науке и культуре 
свыше 350 тысяч инженеров, агро
номов, врачей, учителей и других 
работников высокой квалифика
ции.

Достижения Страны Советов в 
подготовке специалистов неоспори
мы, они известны всему миру. Од
нако непрерывный рост хозяйст
венного строительства, бурное раз
витие науки и техники, неуклон
ный подъем культуры  народа вы
двигают перед высшей школой но
вые задачи, требуют дальнейшего 
совершенствования всей ее учеб
но-воспитательной работы.

Выпускники вузов должны об
ладать обширными и глубокими 
современными знаниями, уметь 

применять их на практике, быть 
подлинными борцами за повое, 
передовое, против косности и кон
серватизма. Надо, чтобы молодой 
специалист хорошо разбирался в 
экономике, прислушивался к  со
ветам опытных производственни
ков, выступал против любого про
явления хвастовства, пустозвон
ства, очковтирательства. Страна 
вправе требовать от высшей шко
лы, чтобы ее воспитанники были 
идейными, коммунистически убеж
денными людьми, способными до
стойно претворять в жизнь поли
тику  нашей партии, активно уча
ствовать в строительстве нового 
общества.

«НАДО . — указывал В. И. Ле
нин. — ЧТО БЫ  ВСЕ ДЕЛО ВОС
П И ТА Н И Я , О БР А ЗО В А Н И Я  И 
УЧ ЕН И Я  СО ВРЕМ ЕННО Й МО
Л О Д ЕЖ И БЫ ЛО  ВО СП ИТА
Н И Е М  В Н Е Й  К О М М У Н И С Т И 
ЧЕСКО Й М О Р АЛИ ». А  формиро
вание коммунистической нравст
венности В. И. Ленин непосредст
венно связывал с привлечением 
молодежи к  практической борьбе 
за коммунизм.

Для подавляющего большинст
ва нашей студенческой молодежи 
характерны жажда деятельности, 
горячий патриотизм, стремление 
внести свой вклад в общенародное 
дело. Будущие специалисты раз
рабатывают проекты по заданиям 
предприятий, участвуют в науч
ных исследованиях, ведут большую 
агитационно-пропагандистскую и
культурно-массовую работу среди 
населения. Уже стало доброй тра
дицией, что десятки тысяч студен
тов во время летних каникул вы
езжают трудиться на ударные 
стройки, работают в колхозах и 
совхозах, участвуют в электрифи
кации городов и сел, совершают 
множество других полезных дел. 
Эту инициативу надо всемерно 
поддерживать.

Вузовские партийные и комсо
мольские организации призваны 
быть той школой гражданского 
воспитания, которая должна под
готовить молодого специалиста 
самостоятельной деятельности. Их 
задача — воспитывать юношей и 
девушек на героических примерах 
революционной борьбы старших 
поколений, самозабвенного труда 
советского народа, растить идейно 
закаленных, интеллигентных, все
сторонне развитых людей.

Партийные организации несут 
ответственность за состояние вдео 
логической работы в своих вузах, 
за воспитание студентов. Ценный 
опыт накопили, например, комму 
нисты Запорожского машинострои
тельного института. Здесь вопро
сы обучения и воспитания буду
щих специалистов не сходят с по
вестки дня институтской и факуль
тетских партийных организаций 
Коммунисты живо интересуются 
учебой каждого студента, умело 
направляют деятельность комсо
мольцев. Партийная организация 
опирается на широкий актив, ока
зывает влияние на все студенчест
во.

Недавно в партийных организа
циях вузов прошли отчетно-выбор
ные собрания. На них шла речь 
о большой ответственности пар
тийных организаций за подготов 
к у  и воспитание будущих специа
листов. Коммунисты вскрыли не
достатки в идеологической работе, 
наметили конкретные пути et 
улучшения. Вновь избранным пар
тийным комитетам вузов предсто
ит многое сделать, чтобы выпол
нить наказы коммунистов. Партий
ные организации должны еще ак
тивнее воздействовать на весь 
учебно-воспитательный процесс, 
развивать в коллективах товарище
скую  критику и самокритику, вос
питывать высокую принципиаль
ность, творческое отношение к  де-

ЛУІПирок и многообразен арсенал 
средств, которыми располагает на
ша высшая школа для идейно-по
литического воспитания своих пи
томцев. Особенно важная роль при- 
надлежит здесь кафедрам обще
ственных наук. Марксистско-ленин- 
ская теория — это тот верный 
компас, который помогает Комму
нистической партии сплачивать и 
поправлять творческую активность 
нашего народа, успешно вести его

идейную закалку
к  коммунизму. Именно занятия по 
социально-экономическим дисцип
линам призваны в первую очередь 
прививать будущим специалистам 
горячую веру в правоту коммуни
стических идеалов, вооружать их 
умением руководствоваться марк
систско-ленинской теорией в своей 
повседневной деятельности.

Высшая школа накопила боль
шой опыт преподавания обществен
ных дисциплин. Можно привести 
немало примеров, когда студентам 
читаются увлекательные и содер
жательные лекции, семинары про
ходят в творческой обстановке, хо
рошо организуется самостоятель
ная работа будущих специалистов.

Вот уже второй год в вузах на
ряду с курсами истории КПСС, 
политической экономии и марк
систско-ленинской философии чита
ются «Основы научного коммуниз
ма». Отныне эта дисциплина будет 
изучаться в полном объеме.

Работники высшей школы при 
поддержке партийных организаций 
приложили немало труда, чтобы 
новый предмет преподавался на 
высоком уровне.

Но так далеко не везде. Есть 
немало фактов, когда лекции по 
социально-экономическим дисцип
линам у некоторых преподавате
лей проходят сухо, неинтересно, не 
иллюстрируются доходчивыми 
жизненными примерами, слабо увя
заны с повседневной практикой 
коммунистического строительства. 
Еще не изжиты до конца начетни
чество и формализм. Встречаются 
порой и такие преподаватели, кото
рые, особенно на семинарских за
нятиях, избегают волнующих моло
дежь вопросов, неспособны напра
вить обсуждение той или иной про
блемы по правильному пути, не об
ладают даром убеждать людей.

Первейшая обязанность руково
дителей вузов, партийных органи
заций оказывать повседневную 
поддержку кафедрам обществен
ных наук в их работе. Необходимо 
помогать преподавателям расши
рять теоретический багаж, совер
шенствовать педагогическое мастер
ство, добиваться, чтобы каждая 
лекция, семинар раскрывали сту
дентам величие идей марксизма- 
ленинизма, еще больше убеждали 

в жизненности и правоте гене
рального курса нашей партии. 
Нельзя допускать, чтобы даже от
дельные лекции, семинары по со
циально-экономическим дисципли
нам проводились в отрыве от 
жизни, не затрагивали насущных 
проблем современности. Надо ши
роко использовать на занятиях пар
тийную печать, привлекать факты 

практики работы партийных и 
советских органов.

Известно, что воспитание моло
дежи — важнейшая задача всего 
коллектива профессоров и препо
давателей, оно неразрывно связа-

Транспортники 
д о с р о ч н о  

выполнили план

Сообщение Ц С У  СССР

Работники железнодорожного 
транспорта досрочно выполнили 
годовой план грузооборота и пере
возок грузов. Досрочно выполнен 
план перевозок каменного угля, 
нефтяных грузов, черных метал
лов, минеральных удобрений.

Выполнены задания по росту 
производительности труда и сни
жению себестоимости перевозок.

До конца года железными доро
гами будет перевезено сверх пла
на более 55 миллионов тонн 
грузов.

Работники морского транспорта 
досрочно выполнили годовой план 
перевозок грузов во внутреннем 
и заграничном плавании.

Выполнены задания по росту 
производительности труда и сни
жению себестоимости перевозок.

До конца года будет перевезено 
сверх годового плана свыше трех 
миллионов тонн грузов.

но с учебным процессом в целом. 
Взгляды молодого человека скла
дываются не только при изучении 
социально экономических наук. Они 
формируются и на занятиях 
специальным дисциплинам. Вот по
чему работники любой кафедры 
естественных, технических наук 
всегда должны заботиться о том, 
чтобы их лекции, семинары, прак
тические занятия имели высокую 
идейную направленность, способ
ствовали бы подготовке высоко
квалифицированных специалистов.

Одним из действенных средств 
коммунистического воспитания яв
ляется труд студентов на произ; 
водстве. Успех производственной 
практики, ее воспитательное воз
действие зависят от того, насколь
ко тесно она связана с избранной 
специальностью, от характера ра
боты, выполняемой студентами, 
отношения к  ним коллективов пред
приятий и строек, колхозов и сов
хозов.

Во время длительной стажиров
ки будущих специалистов следует 
глубоко знакомить с технологиче
скими процессами, организацией и 
экономикой предприятий, приви
вать навыки организаторской рабо
ты с людьми, вовлекать в общест
венную жизнь коллективов. Именно 
такая практика способствует выра
ботке у молодых людей чувства 
ответственности, творческой ак
тивности, инициативы, коллекти 
визма.

Весь строй жизни любого вуза, 
вся деятельность его руководите
лей, профессоров и преподавате 
лей, партийных, комсомольских и 
профсоюзных организаций должны 
быть направлены на то, чтобы из 
стен нашей высшей школы выхо 
дили знающие, умелые, идейно 
закаленные специалисты.

(Передовая «Правды» за 25 де
кабря).

L

Землетрясения 
«спокойного» года

Д У Ш А Н Б Е ,  2 4  д е к а б р я .  ( К о р р  
Т А С С ) .  С е г о д н я  у т р о м  в  с е м ь  ч а с о в  
д е в я т ь  м и н у т  п о  м е с т н о м у  в р е м е н и  
д у ш а н б и н ц ы  и  ж и т е л и  д р у г и х  
р о д о в  Т а д ж и к и с т а н а  п о ч у в с т в о в а л и  
з е м л е т р я с е н и е  т р е х б а л л ь н о й  с и л ы .

И н т е р е с н о  о т м е т и т ь ,  ч т о  у х о д я 
щ и й  го д  д л я  Т а д ж и к и с т а н а  ( н а и б о  
л е е  а к т и в н о й  с е й с м и ч е с к о й  з о н ы  
с т р а н ы )  б ы л  н е о б ы ч н о  « с п о к о й 
н ы м » .  С е г о д н я  — « в с е го  л и ш ь »  
д в а д ц а т ь  п е р в о е  з е м л е т р я с е н и е ,  
т о р о е  о щ у щ а л о с ь  в  с т о л и ц е  р е с п у б 
л и к и .

План составили и... забыли
Механизаторы первого отделения 

колхоза «Комсомолец» за последние 
два года внесли в почву 15 тысяч 
тонн навоза и перегноя, сотни цент
неров золы и минеральных удобре
ний. Весной они прибили влагу, со
блюдали сроки сева. В итоге отделение 
получило урожай но 18,3 центнера 
зерна с каждого из 1.772 гектаров. 
На отдельных участках хлеборобы 
получили по 35— 40 центнеров зер- 

Это в Асиновском районе, где 
земли похуже, скажем, шегарских, 
зырянских. Если бы все другие хо
зяйства управления сделали то 
же самое, то валовой сбор зерна в 
целом по управлению увеличился 
бы примерно на 35— 40 процентов.

В первом отделении колхоза «Ком
сомолец» выращен и отличный лен. 
Звено А. И. Винивитина продало го
сударству около одной тысячи цент
неров льносемян —  по 5,9 центне
ра с гектара, а кукурузоводы зало
жили на силос более 5 тысяч тонн 
зеленой массы кукурузы —  по 20 
с лишним тонн с гектара.

Другой пример. Кукурузовод кол
хоза имени Кирова Анатолий Дани
лин третий год получает по 350 —  
400 центнеров зеленой массы с гек
тара на участках, только частично 
удобренных органическими и мине
ральными удобрениями. Неплохой 
урожай картофеля —  в среднем по 
110 центнеров с гектара —  получил 
нынче колхоз «Искра». Секрет опять 
тот же —  удобрения.

К сожалению, таких примеров у 
асиновских хлеборобов пока мало. 
Зато имеется множество примеров, 
когда земли, не получая никаких 
удобрений, дают из года в год всего 
но 8 — 9 центнеров зерна на гектаре, 
50— 75 центнеров зеленой массы ку 
курузы, 35— 40 центнеров картофе
ля. Колхозы «Рассвет», «40 лет 
Октября», имени Жданова в этом 
году получили менее чем по 11 цент
неров зерна с гектара. Сельхозар
тель «Россия» собрала меньше 80 
центнеров зеленой массы кукурузы 
на гектаре, а колхоз «40 лет Октяб
ря» —  по 41 центнеру картофеля.

В планах агромероприятий,- разра
ботанных на 1965 год, большое вни
мание уделяется использованию 
удобрений. По управлению намечено 
под урожай будущего года внести в 
почву не менее 60— 70 тысяч тонн 
органических удобрений, 7,5— 8 ты
сяч центнеров золы и 10 тысяч 
центнеров минеральных удобрений. 
Но одно дело запланировать, а дру
гое —  выполнить план.

В этом квартале по плану колхо
зы должны вывезти на поля 30 ты
сяч тонн навоза и перегноя, в том 
числе силами отделений «Сельхоз
техники» —  -8.70* тонн. А на деле? 
Вывозят органические удобрения 
колхозы, которые занимались этим 
и в прошлые годы. Хлеборобы кол
хоза «Комсомолец» наметили 
4-м квартале вывезти на поля 6 ты
сяч тонн навоза и перегноя. Четыре 
с лишним тысячи тонн уже доставле

но. Причем, удобрения здесь выво
зятся собственными силами. Спе
циальные механизированные звенья 
ежедневно вывозят по 120— 150 и 
более тонн навоза и перегноя. Льно
воды артели собрали около 500 цент
неров золы и завезли в колхоз 63 
тонны минеральных удобрений.

Около трех с половиной тысяч 
тонн органических удобрений достав
лено на поля колхоза «Россия».
Хлеборобам этой артели большую 
помощь оказывают механизаторы Но
вониколаевского отделения «Сель
хозтехники». Следует отметить, что 
коллектив этого отделения (управ
ляющий тов. Кузьмин) добросовест
но выполняет свое обязательство пе
ред колхозами. По обязательству от
деление должно за зиму вывезти на 
поля близлежащих колхозов 7— 8 
тысяч тонн перегноя, механизаторы 
же решили выполнить эту работу 
досрочно. На поля «России» они уже 
вывезли около двух тысяч тонн ор
ганических удобрений.

Руководители же Асиновского от
деления «Сельхозтехники» (управ
ляющий тов. Кантаев) не оказывают 
помощь колхозам в этом важном де
ле, хотя в отличие от других отделе
ний Асиновское располагает более 
мощным автотракторным парком. От
деление вывезло на поля колхоза 
«40 лет Октября» немногим более 
полутора тысяч тонн местных удоб
рений. Задание явно срывается.

Главный агроном колхоза имени 
Ленина тов. Суханов считает, что из 
запланированных 16.300 тонн ор
ганических удобрений 10 тысяч 
тонн должно доставить на поля Аси
новское отделение. Управляющий же 
решил по-другому.

—  У механизаторов колхоза 
имеется 40 тракторов да полтора 
десятка грузовых автомашин, пусть 
сами возят, —  сказал П. К. Канта
ев.

Непонятно в таком случае, поче
му в плане производственного управ
ления записано, что уже в текущем 
квартале отделение «Сельхозтехни-

“ ™ ™ ж І „ Г а Т ™ Ся чГ тоНТ $ Г - а і і . і і и і і і і і і і ........
ганических удобрений? Напраши- Е  
вается сам по себе вывод: план вы
возки удобрений по Асиновскому уп- _

— кирпичом. Этот кирпич

своими силами колхозы «Рассвету 
«Заря», «1-е Мая».

В целом по управлению в 4-м 
квартале из запланированных 30 
тысяч тонн органических удобрений 
вывезено немногим больше полови
ны этого количества. Получается, 
что планы составляются ради пла
нов.

Мы попросили агрономов произ
водственного управления рассказать, 
как ведется сбор золы.

—  Собирают помаленьку, — отве
тил главный агроном В. И. Анчарук.

—  Сколько собрали?
—  Кто его знает...
Мы решили тогда разрешить 

«зольный вопрос» непосредственно 
у работника, собирающего сводки. В 
графе «зола» —  сплошные черточ
ки. Только напротив колхоза «Маякх 
стоит цифра 313.

Недавно колхоз «Комсомолец» об
ратился через газету «Причулым- 
ская правда» ко всем коллективам 
предприятий, организаций, школ 
г. Асина и района с призывом ока
зать колхозам помощь в сборе золы. 
Бюро парткома обязало партийные 
организации развернуть эту работу 
с тем, чтобы оказать максимум по
мощи подшефным колхозам по сбору 
для них золы. Казалось бы, агроно
мы управления должны обеими рука
ми уцепиться за это дело. Но этого 
не случилось.

У специалистов производственного 
управления нет ясности, сколько

каких минеральных удобрений име
ют колхозы, сколько они их внесли 
весной, осенью под основную (зяб
левую) обработку, сколько еще бу
дут завозить. У агронома тов. Мак
симова, ответственного за это, в 
кармане лежит бумажка с устарев
шими данными о наличии минераль
ных удобрений в колхозах. Вот и все 
документы, все мероприятия по ока
занию практической помощи колхо
зам в завозе и умелом применении * 
минеральных удобрений.

Совершенно не интересуется этим 
и отряд по защите растений (руково
дитель А. Тамперэ). Здесь три агро
нома. Но люди занимаются чем 
угодно, только не решением практи
ческих задач. Тов. Тамперэ сидит 
за столом и гадает:

—  Кажется, колхоз имени Кирова 
осенью вносил какие-то удобрения 
под зяблевую вспашку.

—  А вносил ли? —  сомневается 
его коллега Я. А. Быстрыгин.

Партия разработала цельную, 
стройную систему интенсификации 
сельскохозяйственного производства 
на основе химизации и других ко
ренных мероприятий, вооружила 
специалистов сельского хозяйства 
компасом. Нельзя терять этот ком
пас. А в Асиновском управлении, ес
ли не потеряли его совсем, то уже 
выронили.

В. БУНЬКОВ,
И. КОРШУНОВ.

В е с н е  н а в с т р е ч у
Б А Р Н А У Л ,  2 5  д е к а б р я .  ( К о р р .  Т А С С ) .  З а б о т а м и  о б у д у щ е м  у р о ж а е  

ж и в у т  с е й ч а с  з е м л е д е л ь ц ы  А л т а я .  В  к р а е  у с п е ш н о  и д е т  р е м о н т  т р а к 
т о р о в  и  с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы х  м а ш и н .  Г о т о в я т с я  с о р т о в ы е  с е м е н а . М е 

х а н и з а т о р ы  и з у ч а ю т  н о в у ю  т е х н и к у .  У ж е  о т р е м о н т и р о в а н о  с в ы ш е  11  т ы 
с я ч  г у с е н и ч н ы х  м а ш и н ,  б о л ь ш а я  ч а с т ь  с е я л о к ,  п л у г о в  и  к у л ь т и в а т о р о в .  

К а ж д ы й  д е н ь  и з  м а с т е р с к и х  в ы х о д и т  п о  2 5 0 — 3 0 0  т р а к т о р о в .  Х о з я й с т в а  

в е д у т  з а д е р ж а н и е  с н е г а  н а  п о л я х .  Э т у  р а б о т у  п р е д с т о и т  о с у щ е с т в и т ъ  в 

к р а е  п о ч т и  н а  2 - х  м и л л и о н а х  г е к т а р о в .

Из ворот идут и идут 
машины, груженные

равлению не продуман до конца. в  
Никто не организует его выполнение. =

В большинстве колхозов, и преж- Е  
де всего в колхозе «1-е Мая», име- 5  
ни Ленина, «Заря», «Коммунист», Е  
«Рассвет», есть возможность создать Е  териалов еще 
механизированные звенья по вывоз- Е  ря ВЬІП0ЛНИЛ 
ке удобрений, как это сделано в кол- Е  
хозах «Комсомолец» и имени Киро- Е  
ва. Но таких звеньев до сих пор в Е  
колхозах не создано.

Взять,

ЕТЫ
В Ц Е Х А Х

например, колхоз имени =  
Ленина. В прошлом году здесь к это- S  
му времени уже было вывезено соб- Е  
ственными силами более двух тысяч Е 
тонн перегноя. А нынче? Из трех Е 
тысяч тонн по плану доставлена на Е 
поля только тысяча тонн. Надеясь на 5  
отделения «Сельхозтехники», до сих S  
пор не начали вывозку удобрений Е

СВЕРДЛОВСК. На за- Е  
воде «Уралхиммаш» за- Е  
канчивается строитель- Е  
ство блока цехов для Е  
производства тяжелой Е  
химической аппаратуры. Е  
В помещениях, располо- Е  
женных под одной кры- Е  
шей и занимающих пло- =  
щадь в несколько гекта- =  
ров, идет наладка меха- =  
низмов. Ввод в эксплуа- Е  
тацию нового блока це- Е  
хов позволит значитель- Е  
но увеличить поставки Е  
оборудования предприя- =  
тиям и стройкам боль- Е  
шой химии.

НА СНИМКЕ: закан- §  
чивается строительство Е  
блока цехов тяжелой Е  
химической аппарату- Е  
ры. 5
(Фотохроника ТАСС). =

особенный —  сверх 
плановый. Коллектив 
участка № 3 Томского 
завода строительных ма- 

25 нояб- 
годовой

план. Это на месяц раньше, чем намечалось в социалистических 
обязательствах. До конца года предприятие отгрузит два миллиона 
двести тысяч штук сверхпланового кирпича.

—  В чем «секрет» успеха?
На этот вопрос работники участка отвечают:
—  Конечно, мы не добились бы его, если бы не повысили куль

туру производства.
...Когда в начале этого года начальником участка стал Владимир 

Георгиевич Овчинников, он увидел неприглядную картину.^ Терри
тория завалена отходами, в цехах грязь, хоть лопатой греби. Запу
щенное, словно беспризорное, оборудование. Часто выходили из 
строя пресс, глиномешалки, полуавтоматы, сгорали моторы. Хаос, 
царивший на производстве, давал о себе знать: падала производи
тельность труда, снижалось качество продукции, бывали несчаст
ные случаи.

Новый начальник начал свою работу с повышения культуры 
производства. Собрал людей, повел с ними открытый, может, не со
всем приятный разговор:

—  Надо наводить порядок. Производство —  наш второй дом. 
Третью часть жизни здесь проводим. Почему же мы должны мирить
ся с грязью, этим хаосом?
.............. -  ................ —-—  Не все в душе были

согласны с начальни
ком: для чего лишнюю 
обузу на себя брать? Об

же раньше.

3 л высокую культуру
ПРОИЗВОДСТВА

Совет социального 
к о л х о з н и к о в

обеспечения
Р С Ф С Р

24 декабря состоя
лось первое заседание 
Совета социального 
обеспечения колхозни
ков РСФСР.

Этот Совет образован 
правительством Рос
сийской Федерации 
для руководства рабо
той Советов социально
го обеспечения колхоз
ников областей, краев 
и автономных респуб
лик, обмена опытом ра
боты и оказания им 
помощи. Совет призван 
осуществлять контроль 
за назначением пен
сий и пособий членам

колхозов, за отчислени
ем средств в централи
зованный союзный 
фонд социального обес
печения колхозников и 
правильностью расхо
дования этих средств.

В состав Совета во
шли председатели кол
хозов и специалисты 
сельского хозяйства. 
Председателем Россий
ского республиканского 
Совета социального 
обеспечения утвержден 
Т. С. Пряхин — пред
седатель колхоза «Ле
нинский луч» Звениго
родского района Мо

сковской области. За
местителем председате
ля —  Н. А . Батурин, 
председатель колхоза 
«Кушалино» Рамеш- 
ковского района Кали
нинской области. В 
республиканский Совет 
также вошли Министр 
социального обеспече
ния РСФСР Л. П. Л ы
кова и Министр финан
сов РСФСР И. И. Фа
деев.

На своем заседании 
республиканский Совет 
социального обеспече
ния колхозников обсу

дил доклады министров 
тт. Лыковой, Фадеева 
о состоянии работы по 
проведению в жизнь 
Закона о пенсиях и по
собиях членам колхо
зов. Совет утвердил 
инструктивные указа
ния о порядке оформ
ления в колхозах доку
ментов, необходимых 
для назначения пенсий 
членам колхозов и при
нял план работы Сове
та социального обеспе
чения колхозников 
РСФСР на первое по
лугодие 1965 года.

(ТАСС).

Ц Е Н Н Ы Е  О Т К Р Ы Т И Я  Г Е О Л О Г О В
ГО РЬКИ Й , 24 декабря. (Корр. ТАСС). Новые 

подземные кладовые фосфоритов и других полез
ных ископаемых открыты в районах, где протекают 
реки Вятка и Кама.

— Только что закончена разведка Гилевского 
участка, — сообщил корреспонденту ТАСС глав
ный геолог Средневолжского территориального гео
логического управления А . Капустин. — Запасы 
фосфоритов, пригодных для промышленного освое
ния, составляют здесь 119 миллионов тонн. Ценное 
сырье для химических удобрений находится на глу
бинах, не превышающих двадцать метров, что позво
ляет вести добычу высокоэкономичным открытым 
способом.

обнаружен Е  
употребляв- Е

Повсеместно рядом с фосфоритами 
глауконит — минерал зеленого цвета, 
мый в производстве масляных, известково-цемент
ных и силикатных красок.

На геологическую карту нанесены и месторожде
ния темно-серых глин. Это сырье, из которого про
изводится заполнитель легких бетонов —  керамзи
товый гравий.

Общие запасы фосфоритов Волго-Вятского эконо
мического района превышают два миллиарда тонн, а 
запасы сырья для производства строительных мате
риалов поистине неисчерпаемы. Находки геологов 
открывают путь к  комплексному использованию 
этих богатств.

ходились
Большинство же поддержало В. Овчинникова. И вот, засучив рука
ва, принялись наводить порядок. Первым делом очистили террито
рию, на которой раньше, того и гляди, можно было поломать ноги. 
Отходы продукции теперь не валили где попало. Устроили специ
альный отвал, подвели к нему колею для. вагонетки.

Потом принялись за производственные помещения. Трудно было 
навести порядок во втором цехе. Он ветхий, семьдесят лет ему уже 
«исполнилось». Но при желании все можно сделать. Оборудовали 
своими силами два душа. В слесарной мастерской выложили зем
ляной пол метлахской плиткой, оштукатурили заново, покрасили.

...Вместе с В. Овчинниковым и начальником цеха Г. Коверзневым 
идем по цеху. Вот сушильное хозяйство. В ровном ряду выстрои
лись толкательные станции. Они, как и все оборудование, в образ
цовой чистоте. На полу ни соринки.

Побывав в котельном хозяйстве, мы убедились, что представле
ние о кочегаре, как о некой чумазом, закопченном человеке, безна
дежно устарело. В котельной чистота, которой можно только поза
видовать.

—  Прежде, —  говорит В. Овчинников, —  было так: очистил
помещение —  непременно за это выписывай наряд. ̂ Сейчас —  дру
гое дело. Поддерживать порядок стало добровольной обязанностью. 
Во время пересмены и оборудование и помещение принимаются и 
сдаются только при условии, если рабочее место в образцовой чи
стоте.

В первом цехе участка —  тоже порядок. Его работники своими 
силами оборудовали раздевалки, души, комнату отдыха. Покрыли 
полы метлахской плиткой.

Мы спросили В. Овчинникова, за счет каких средств удалось по
высить культуру производства.

—  Что вы! —  удивился он. —  Все делается у нас руками доб
ровольцев. Печник Михаил Вершинин безвозмездно уложил плиткой 
полы. Женщины принесли из дому цветы. Вера Широковец и Вера 
Трушкина после работы моют полы. Ревнителями порядка зареко
мендовали себя слесари из бригады Андрея ПІельгорна, золыцик 
Станислав Пшеничкин, сушильщица Анна Карасева, кочегар Ана
толий Бондаренко. Да и не только они. Люди поняли, что работа 
лучше спорится, когда выше культура производства.

Два месяца назад на участке внедрили новшество. Раньше об
работанный газ из обжиговых печей «выбрасывался» на улицу. Те
перь ему нашли применение, используют для сушки кирпича. Вот 
что это дало. До внедрения новшества участок ежемесячно перерас
ходовал 250 тонн угля. Сейчас перерасходы угля устранены. До
стигнута его экономия. Во втором цехе, например, в месяц эконо
мится до 30 тонн угля. Использование отработанного газа позволи
ло участку сэкономить семь тысяч киловатт-часов электроэнергии.

Повышение культуры производства позволило участку поднять 
производительность труда на двенадцать процентов, ликвидировать 
простои технологического оборудования, изжить случаи производ
ственных травм.

У коллектива третьего участка большие планы на будущее. Они 
уже осуществляются. Хозяйственным способом строится тоннельная 
печь. Ее производительность— 22 миллиона штук кирпича в год. I I  

Е  дело не только в увеличении выпуска продукции. Несомненно, повы- 
Е  сится и культура производства. Новая печь с механизированными 
Е  процессами вытеснит свою «прабабушку» —  печь системы Боко, на 
Е  которой применяется тяжелый ручной труд.
Е  ...Цветы в цехах. Их пока еще мало на участке. Но будет^много. 
в  Потому что люди стремятся работать красиво, чувствуют себя пол- 
Е  ноправными хозяевами, а не гостями на производстве.

_  Г. ПАВЛОВ.
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С о в е т с к о е
строительство Робкие  ш...
Главное налравление в своей ра

боте Колпашевский горисполком вы
брал безошибочно. В августе прош
лого года на третьей сессии город
ской Совет принял решение, которое 
называется так: «0 задачах город
ского Совета, хозяйственных органи
заций и трудящихся города по пре
вращению Колпашева в город высо
копроизводительного труда, образцо
вого общественного порядка и высо
кой культуры».

Разговоров об этом было очень 
много —  проект решения обсуждал
ся на предприятиях, в учреждениях, 
организациях, вносились поправки, 
трудящиеся высказывали предложе
ния, замечания. Очень серьезно от
неслись к  поднятому вопросу все 
колпашевцы. На сессии были ут
верждены объемные мероприятия, 
отдельно по промышленности, строи
тельству, транспорту, коммунально
му хозяйству, торговле и т. д., всего 
около 60 пунктов. Намечены были 
конкретные сроки, ответственные за 
выполнение пунктов, большинство из 
которых, очень нужные и важные.

С момента принятия решения про
шел год с лишним. Выдержал ли Кол
пашевский горисполком взятое им 
главное направление?

Начнем с промышленности. По 
итогам работы за 10 месяцев из 18 
предприятий план по выпуску 
ловой продукции не выполнили 
три, причем, самые крупные: Кол
пашевский леспромхоз комбината 
«Томлес», Нарымская сплавконтора 
и Кетский лесозавод.

Не все в порядке с ростом произ
водительности труда. За 11 месяцев 
на предприятиях совнархоза она со
ставила только 98,6 процента.

Ряд предприятий не выполнил 
план в заданном ассортименте. Го
род недодал значительное количест
во пиломатериалов, мебели, уксусно
кальциевого порошка, ширококолей
ных шпал, мебели. Особенно неудов
летворительно налажено, производ
ство товаров широкого потребления 
в горпромкомбинате.

Что же, выходит, не помогли на
меченные мероприятия по промыш
ленности? Многие из них остались 
благими пожеланиями. Намечалось 

организовать на предприятиях, в 
строительных и транспортных орга
низациях соревнование за лучший 
участок, цех, бригаду по высокопро
изводительному труду, культуре и 
образцовому порядку. Но соревнова
ние под таким девизом не организо
вано. Есть, конечно, и лучшие цехи 
и участки, но они были и до наме
ченных мероприятий. Собирались в 
Колпашеве проводить общественные 
смотры по культуре производства. О 
них тоже забыли. Предполагалось 
охватить всех рабочих и ин- 
женерно-технических работников 
учебой для повышения квалифика
ции и овладения смежными профес

МАРТЕНЫ ЖДУТ 
МЕТАЛЛОЛОМ
В эти дни создалось тревожное 

положение с обеспечением сырь
ем на Нижнетагильском металлур
гическом комбинате. А произошло 
это потому, что в некоторых об
ластях Сибири срывают план 
сбора и отгрузки металлического 
лома. Среди должников —  Том
ская область. На 24 декабря в об
ласти отгружено только 4.300 
тонн лома вместо 8.400 по месяч
ному плану. Под угрозой выпол
нение годового задания.

Особенно большое количество 
сырья для мартенов задолжали 
коллективы заводов подшипни
кового, «Сибэлектромотор», ре
жущих инструментов. На «Сиб- 
электромоторе» отгружено в де
кабре только 760 тонн металло
лома при плане 1.705, на под
шипниковом— 650 тонн при пла
не 1.330 тонн.

В большом долгу перед метал
лургами лесозаготовители Пыш- 
кино-Троицкого леспромхоза. 
Здесь с начала месяца не сдали 
ни тонны металлолома. А ведь 
этому предприятию своевременно 
выделили огнерезчик, кислород 
для резки лома, но директор тов. 
Кошевых не считается с интере
сами государства.

Плохо выполняют план по сбо
ру и отгрузке лома Асиновские 
центральные ремонтно-механиче
ские мастерские, колхозы и совхо
зы Шегарского, Чаинского и Аси- 
новского управлений.

В оставшиеся до конца года 
дни необходимо мобилизовать все 
силы, чтобы выполнить план 
сдачи ценного сырья.

Первыми в леспромхозе
Среди шоферов Березовского 

лесопункта первым выполнил 
годовой план вывозки древе
сины В. И. Кузьмин. На своем 
лесовозе ЗИЛ-157 он вывез 
7.901 кубометр древесины. Это 
на 938 кубометров больше го
дового задания. Каждый день 
передовой водитель вывозит на 
нгжний склад по 45 кубомет
ра- древесины при норме 39.

Успешно спразилась с вы
полнением своих социалистиче
ских обязательств бригада рас
кряжевщиков, которой руково
дит Н. С. Волобуев. Его бригада 
вместо 20 тысяч разделала 
23.659 кубометров древесины 

А . Л Я ГУШ Н И КС , 
начальник Березовского 
лесопункта Парабельского 
леспромхоза.

сиями. И здесь далеко не все сдела
но. Сейчас депутаты горсовета отчи
тываются перед своими избирателя
ми, но обо всех этих вопросах они 
скромно умалчивают. Им нечего до
ложить.

Еще хуже выполняются мероприя
тия по строительству, особенно жм 
лищному. Из 4.690 квадратных мет
ров к  1 ноября были введены толь
ко 2 тысячи метров, что составляет 
43 процента к  плану. На 30— 50 
процентов выполнили план капи
тальных вложений в жилищное 
строительство рыбокомбинат, гор- 
промкомбинат, аэропорт, горкомхоз. 
Из 13 предприятий, которые ведут 
жилищное строительство, 5 не ввели 
за 11 месяцев ни одного квадратного 
метра. В их числе и коммунальный 
отдел горисполкома.

—  Лето пели, а теперь плясать 
будем, —  пытается шутить заведую
щий горкомхозом Л. Коновалов. Вот 
факты. На жилищное строительство 
местного Совета в этом году было ас
сигновано 69 тысяч рублей, но из 
них к  1 декабря было освоено лишь 
37 тысяч рублей. На капитальный и 
текущий ремонт отпущено нынче 
свыше 100 тысяч рублей, а израс
ходовано 86 тысяч. Таковы цифры.

О том, как горсовет заботился нын
че о бытовых нуждах трудящихся, 
говорит и такой пример. В Колпаше
ве давно занимаются строительством 
водопровода. Но "как? В этом году на 
его сооружение было отпущено 45 
тысяч рублей, освоено лишь 18 ты
сяч рублей. Вместо того, чтобы кон
кретно разобраться с этими фактами, 
в решениях исполкома записывается 
ставшая штампом фраза «аппарату 
горкомхоза необходимо учесть недо
статки в своей работе и принять все 
меры к  тому, чтобы полностью 
осваивать ассигнования, добиваться 
выполнения плана благоустройства». 
От этого практически ничего не ме
няется. Население города ощущает 
большой недостаток в водоснабже
нии, а строительство водопровода 
по-прежнему ведется медленно.

Многие другие мероприятия, наме
ченные по коммунальному хозяйству 
города и бытовому обслуживанию 
трудящихся, остались на бумаге.

О какой культуре города можно 
говорить, если жители улиц Том
ской, Кирова, Советский Север ле
том задыхаются в тучах пыли, а 
весной и осенью здесь вынуждены 
даже приостанавливать движение но
вых комфортабельных автобусов, так 
как ямы, колдобины быстро выводят 
их из строя. О дорогах в городе вся
кий раз говорят на сессиях, совеща
ниях, активах, замечания записыва
ются, а дороги по-прежнему остают
ся труднопроезжими. Может быть, у 
горсовет нет средств на их благо
устройство? Когда выпал снег и до
рожные работы прекратились, в 
Колпашеве подсчитали, что остались 
неосвоенными... 8 тысяч рублей. Это 
говорит о том, что горисполком очень 
слабо контролирует выполнение ре
шений сессий.

В городе в неудовлетворительном 
состоянии тротуары. Они разбиты на 
улицах Кирова, Ленина, Обской. Так

что «лицо» города еще далеко от 
высокой культуры.

Не удовлетворяются по-настоя
щему и духовные запросы колпашев- 
цев. В городе построен прекрасный 
Дом культуры, но концерты здесь 
ставятся редко, почти не бывает ин
тересных тематических вечеров, не 
организуются встречи с передовика
ми производства, вечера чествования 
ветеранов. В этом году еле теплится 
жизнь в народном театре. В новом 
сезоне он не показал еще ни одного 
спектакля. Творческий состав само
деятельного театра не растет.

На первый взгляд, можно поду
мать, что университет культуры ра
ботает хорошо, афиши о его заняти
ях появляются регулярно. Но вме
сто занятий здесь ограничиваются 
выступлением лектора. Послушать 
его приходят 30— 40 человек.

А загляните в те же мероприятия 
по культуре. Чего только там не 
написано! И о том, что в Доме куль
туры надо регулярно проводить кон
церты русской и зарубежной класси
ческой музыки и концерты произве
дений советских композиторов. Да 
вдобавок записали создать совет по 
искусству и творчеству на общест
венных началах. Всего в мероприя
тиях 8 пунктов по культуре, но поч
ти все они остаются благими поже
ланиями.

Говоря о культуре любой деревни, 
поселка, города, мы, прежде всего, 
судим по тому, какой в них общест
венный порядок. Он, и прежде всего 
он, говорит о культуре жителей го
рода. Начав в прошлом году соревно
вание, колпашевцы решили также 
бороться за образцовый обществен
ный порядок. Для этого имелось в 
виду увеличить число членов добро
вольных народных дружин, оживить 
работу товарищеских судов и мно
гое другое. На улицах города появи
лись плакаты, в которых все трудя
щиеся призывались вести борьбу с 
пьяницами, хулиганами, с наруши
телями норм коммунистической мо
рали.

Но одними плакатами таких лю
дей не перевоспитаешь. Это подтвер
дили факты, приведенные на вось
мой сессии горсовета. На ней депу
таты узнали, что в первом квартале 
этого года по сравнению с этим же 
периодом прошлого года число мел
ких хулиганств *в городе возросло. 
Но и после этого не были приведены 
в действие силы общественного мне
ния, по-прежнему далеко не удовлет
ворительно работают товарищеские 
суды, слабо ведется воспитательная 
работа в таких коллективах, как 
Кетский лесозавод, ремонтно-эксплу
атационная база нефтегеологии, и 
других.

О том, что борьба за образцовый 
общественный порядок не стала еще 
повседневной заботой горисполко
ма, говорит и такой факт. Недавно 
для отчета депутатов перед избира
телями была составлена «Справка о 
работе горсовета и его исполкома по 
выполнению народнохозяйственного 
плана за 9 месяцев». О многих не^ 
отложных вопросах говорится в этой 
справке, в том числе и о культуре,

и об организационно-массовой рабо
те, но ни слова о том, как боролся 
горсовет за образцовый обществен
ный порядок. По-Фидимому, придет
ся во время отчетов умалчивать об 
этом и депутатам. Между тем, в за
ключение составленной справки го
ворится: «Задача сейчас состоит в
том, чтобы усилить связь с массами, 
контактировать работу с самодея
тельными общественными организа
циями, повысить требовательность 
за выполнение решений...»

Создается впечатление, что в Кол
пашеве пошумели, поговорили о 
хорошем деле, составили добрые ме
роприятия, а теперь ждут, когда они 
начнут выполняться. В такой важ
ной работе нулена не шумиха, а кро
потливая повседневная борьба за 
выполнение поставленных задач. Сил 
для этого у  горсовета достаточно —  
у него 130 депутатов, а 8 постоян
ных комиссий имеют, по подсчетам 
исполкома, до 1.200 человек акти-

Нина Духова работает в ин
струментальном цехе Томского 
электромеханического завода. 
Не только отличными производ
ственными показателями завое
вала она авторитет коллектива. 
Энергичную, инициативную де
вуш ку молодежь цеха избрала 
своим комсомольским вожаком.

Фото Г. Ткаченко.

☆

Д е п у т а т ы  г о в о р я т  
о б  у с п е в а е м о с т и

Толмачевская начальная школа 
находится на центральной усадь
бе колхоза «Путь Ленина». Зда
ние школы типовое. В классах чи
стота, уют. М ежду тем, успевае
мость в школе низкая. В первом 
полугодии этого учебного года она 
была около 75 процентов. На днях 
исполком Парабельского сельско
го Совета обсудил на своем засе
дании состояние учебно-воспита
тельной работы в этой школе. Го
рячее участие в этом деловом раз
говоре приняли многие родители, 
учителя, колхозный актив. Испол- 

[ ком наметил меры для^лучш ения 
работы школы и укрепления ее 
связи с жизнью колхоза и села.

ОТНУДА УБЫТИИ?

Да, направление Колпашевский 
горсовет выбрал правильное. Глав
ное. Но это только начало, первый 
шаг борьбы за звание города 
коммунистического труда и быта.
Держать все время курс на главном 
направлении, быстрыми и крепкими 
шагами, а не робкими шажками надо 
идти к  высокой цели.

п. колотовнин,
наш соб. корр.
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Со времени создания зве
росовхоза «Каргасокский» про
шло четыре года. И ежегодно 
дирекция вынуждена конста
тировать: совхоз работает не
рентабельно. За период своего 
существования хозяйство принесло 
государству около двухсот тысяч 
рублей убытка.

Причин убыточности немало. От 
повышенной кислотности и низкой 
жирности молока в этом году потеря
но 5.600 рублей. Эти убытки до
пущены явно по вине совхоза.
5.394 рубля ущерба причинил кол
хозу падеж скота. Причину потери 
этих денег следует также прежде 
всего искать в своем хозяйстве. Убы
точны вспомогательные производства 
—  плохо эксплуатировался водный 
и автомобильный 'транспорт. Полом
ки, простои, порожние рейсы —  все 
это бьет С.0ВХ03 по карману.

В свое время на Бондаркской ферме 
были, ягодники. Но сад, на который 
затрачено свыше двух тысяч руб
лей, запустили, а в прошлом году 
списали совсем. А нынче в списан
ном саду уродилась отличная мали
на. Но так как совхоз перестал счи
тать его своим, хозяевами его стали 
жители райцентра.

Директор совхоза тов. Серяков от
махнулся: дескать, раз малинник 
списали, нечего о нем говорить. А 
ведь доход могли получить немалый.

Мне хотелось бы остановиться и 
на тех убытках, которых совхоз мог 
не иметь, если бы специалисты Па
рабельского производственного уп
равления глубже вникали в дела

Намагниченная планета?
Известный астроном 

доктор физико-математи
ческих наук Николай 
Козырев, исследуя 
спектр астероида Веста, 
который он получил с 
помощью щелевого спек
трографа в Крымской 
обсерватории Академии 
наук СССР, обнаружил 
необычайные особенно
сти спектрограммы. Во
дородные линии погло
щения в спектре Весты 
заметно расширены по 
сравнению со спектром 
Солнца. Это может озна
чать, что Весту окружа
ет в большом количест
ве водород, который и 
дает дополнительное по
глощение.

Веста —  один из наи-

Открытие советского астронома

более крупных астерои
дов —  малых планет. 
Все они движутся вокруг 
Солнца по орбитам, 
большей частью распо
ложенным между Мар
сом и Юпитером. Диа
метр Весты —  385 ки
лометров, период оборо
та вокруг оси —  5 ча
сов 10 минут. Сейчас 
малых планет известно 
уже более полутора ты
сяч, но ни .у  одной не 
было обнаружено газовой 
оболочки.

Спектр Весты обла
дает еще одной интерес
ной особенностью: чем 
дальше в ультрафиоле

товую сторону располо
жена водородная линия, 
тем больше она расши
рена. В спектре звезд 
это явление вызывается 
так называемым эффек
том Штарка —  расшире
нием линии в межмоле
кулярных электрических 
полях. Но для того, что
бы такие поля существо
вали на Весте, там долж
ны быть необычные ус
ловия, в том числе «тем
пература возбуждения» 
10 тысяч градусов. Но 
нельзя же считать ма
ленькую Весту небес
ным телом гораздо бо
лее горячим, чем Солн
це, звездой спект

рального класса А! При 
этом Веста имела бы го
раздо большую яркость, 
чем она имеет на са
мом деле. Эта особен
ность спектра Весты по
ка не объяснена. Как же 
могла удержать Веста 
водородную атмосферу? 
Для этого у нее должно 
быть очень большое маг
нитное поле, равное 
ста градусам или даже 
больше. Это тоже пока 
неясно.

О своем открытии Ко
зырев рассказал в Госу
дарственном астрономи
ческом институте имени 
Павла Штернберга в 
Москве. Сообщение вы
звало большой интересу 
астрономов. (АПН).

совхоза, анализировали его деятель
ность и не доводили нереальных 
планов.

Когда в совхозе составлялся пром
финплан на 1964 год, Парабельское 
производственное управление на
стойчиво рекомендовало администра
ции совхоза значительно увеличить 
производство капусты и картофеля с 
тем, чтобы больше дохода получать 
от их реализации. Для этого было 
предложено посевную площадь, за
нятую овощами, увеличить втрое. 
Что же получилось? План посева сов
хоз выполнил, капусты собрал даже 
больше, чем планировал, а рынка 
сбыта не оказа
лось. Покупателей 
капусты искали 
даже в Тюменской 
области, но боль
шую часть ее так 
и не смогли реа
лизовать. Приш
лось более двух 
тысяч центнеров 
капусты скормить 
скоту.

Что же до картофеля, то даже те 
сто тонн, которые совхоз должен был 
продать государству, Каргасокский 
райрыболовпотребсоюз отказался 
принять. А на третьей ферме в ожи
дании покупателя 80 тонн картофе
ля заморозили.

Наш совхоз называется зверовод
ческим. В свое время предусматрива
лось, что в хозяйстве будет еже
годно выращиваться 4.500 лисиц и 
норок. При этом условии совхоз мог 
быть рентабельным. В 1960 году в 
совхозе приступили к  строительству 
типовой зверофермы. Но за четыре 
года освоено только 50 процентов 
ассигнованных на строительство 
средств. И в основном потому, что 
до сего времени нет полного проек
та зверофермы. В частности, отсут
ствует документация на строи
тельство кормокухни, овощехрани
лища, бойни и ледника. Поэто
му построены только шеды и клетки 
для зверей, а также примитивное по
мещение для приготовления кормов.

Администрация совхоза не раз об
ращалась в Парабельское управле
ние с запросами о проекте, но оттуда 
неизменно отвечают, что общая сме
та на строительство зверофермы бы
ла утверждена еще в 1960 году, а 
дополнительной проектно-сметной до
кументации на упомянутые объекты 
тогда не составили. Сейчас же, как 
заявил возглавляющий отдел капи

тального строительства тов. Джур- 
бей, все об этом забыли. Когда будут 
проекты —« неизвестно.

Для того, чтобы содержать четы
ре с половиной тысячи зверей, их 
надо чем-то кормить. Сено лисы и 
норки не едят, им требуется мясо и 
рыба. Запасы мяса в основном ис
черпаны. В значительной части этот 
недостаток можно компенсировать 
рыбой, но водоемов у  совхоза не хва
тает. Все кругом занял рыбозавод. 
Вот и получается —  ни мяса, ни 
рыбы и ни лисьих шкурок. Вместо 
четырех с половиной тысяч зверей 
совхоз кое-как выращивает за год 

полторы тысячи.
В совхозе содер

жат крупный ро
гатый скот, про
изводят мясо и мо
локо, и, хотя сов
хоз звероводче
ский, звероводство 
стало подсобной 
отраслью.

Северному сов
хозу значительно труднее быть 
рентабельным, нежели хозяйст
вам, находящимся на юге обла
сти. По существующим льгот
ным условиям, на севере выплачи
вается районный коэффициент в раз
мере 30 процентов к  зарплате, по
мимо этого, начисляем солидные се
верные надбавки, раз в три года 
всем работающим на севере оплачи
вается стоимость проезда в любой 
конец страны. Да и при временной 
потере трудоспособности оплачи
вается 100 процентов заработка. Ко
роче говоря, там, где на юге нужно 
уплатить рубль, мы платим почти 
два.

Места у нас заболоченные, доро
ги плохие, техника не может исполь
зоваться так эффективно, как в юж
ных районах.

Однако при планировании не учи
тываются наши северные условия. 
Более того, план себестоимо
сти продуктов животноводства дово

дится нам не выше, а ниже, чем в 
других совхозах области. Средне
плановая себестоимость центнера 
мяса в совхозах области на 1964 
год —  89 рублей 47 копеек, а сов
хоз «Каргасокский» по плану дол
жен производить говядину стоимо
стью 69 рублей 51 копейка. По мне
нию специалистов областного управ
ления производства и заготовок сель
хозпродуктов, мясо, производимое в 
нашем северном совхозе, должно об
ходиться дешевле, чем в совхозах 
южного Шегарского управления. 
Аналогичное положение с плановой 
себестоимостью молока.

Закупочные цены на продукцию в 
северных и южных районах почти 
одинаковы, и, естественно, наш сов
хоз находится в затруднительных ус
ловиях. Тем не менее, в Парабель- 
ском производственном управлении 
запланировали нашему совхозу в 
1964 году получить прибыль. Но фи
нансовый результат года “ - . 5 5  ты
сяч рублей убытка.

Дирекция совхоза не ратует за 
заниженные и «легкие» планы. Но 
коли наш совхоз называется зверо
водческим, он должен оправдывать 
свое название. Для этого нам нужен 
«крен» не на овощи, как рекоменду
ют в управлении, а на звероводство. 
Нужно разрешить затянувшийся 
вопрос о кормовой базе, помочь в 
строительстве зверофермы, и тогда 
хозяйство сможет получать прибыль. 
Остальные же отрасли будут у  нас 
подсобными.

Все это надо предусмотреть при 
составлении промфинплана на 1965 
год. План может быть выполнен 
только тогда, когда он составляется 
с учетом реальной обстановки и спе
цифических условий хозяйства.

Н. ПОПОВЦЕВ, 
председатель бюро экономиче
ского анализа, главный бухгал
тер зверосовхоза «Каргасок
ский» Парабельского управ
ления.

Н а  15 д н е й  р а н ь ш е
Коллектив Сангальского ле

сопункта Каргасокского лес
промхоза на 15 дней раньше 
завершил выполнение годового 
плана лесозаготовок. На нижний 
склад отправлено 115.132 ку

бометра древесины. Это на 132 
кубометра больше годового пла
на.

Т. РОДІОНОВА,
экономист планового отде
ла Каргасокского леспром
хоза.

—  Алмаз был ж остается самым 
твердым из всех известных при
родных и искусственных мате
риалов. Вот почему его по праву 
можно назвать «королем твердо
сти», —  сказал корреспонденту 
АПН В. Зубков, директор НИИал- 
маза.

Особенно роль алмаза возросла 
в наш век космонавтики, высоких 
скоростей и нагрузок, в век ав
томатизации производства, широ
кого внедрения твердых и сверх
прочных материалов.

В СССР разведаны и успешно 
эксплуатируются богатейшие ал
мазные россыпи в Якутии. На 
ряде предприятий налажено про
мышленное производство синте
тических алмазов. Это позволяет 
полностью удовлетворить возра
стающие потребности страны в 
ценнейшем материале.

Чтобы из обыкновенного гра
фита сделать алмаз, нужно в ми
ниатюре воспроизвести условия, 
господствовавшие в глубочайших 
недрах нашей планеты, где рож
дались природные алмазы. Такие 
условия были созданы учеными 
Института физики высоких давле
ний АН СССР. В созданных там 
полуавтоматических установках и 
аппаратуре были достигнуты дав

ления порядка ста тысяч атмо
сфер и температура + 2 0 0 0  гра
дусов Цельсия. Разумеется, надо 
было найти материалы, которые 
могли бы длительное время без 
разрушения выдерживать такие 
нагрузки при высокой темпера
туре. Ну и, конечно, потребова
лось найти катализаторы, способ
ные ускорять процесс перестрой
ки  графита в сверхтвердый алмаз.

После разгадки тайны рожде
ния алмаза была быстро разрабо
тана технология его производства.

изводства. А это, в свою очередь, 
ведет к  повышению производи
тельности труда, снижению себе
стоимости продукции. Один ка
рат дает экономию до 20 рублей, 
а при обработке особо твердых и 
хрупких материалов —  значи
тельно больше. Особенно эффек
тивно применение алмаза при об
работке наиболее твердых и 
хрупких труднообрабатываемых 
материалов. К  ним относятся 
твердые сплавы, полупроводнико

мента, работающего на автомати
ческих линиях. Если доводку ин
струмента произвести алмазными 
кругами, он служит в 1,5— 2 ра
за дольше.

Применение алмазных кругов 
вместо обычных абразивных не 
только вдвое сокращает расход 
любого твердосплавного инстру
мента, но соответственно сни
жается и число его переточек. По 
самым скромным подсчетам, чис
ло подобных переточек по всей

струмента, обработанного синтети
ческими алмазами.

Алмазами производят оконча
тельную обработку цилиндров 
двигателей внутреннего сгорания, 
гидросистем, компрессоров, ша
тунов, шестерен и других точных 
деталей. В результате их стой
кость повышается в сто— двести 
раз.

Это даст колоссальный эконо
мический эффект. Уже сейчас на 
алмазную доводку перешли Вла-

„КОРОЛЬ ТВЕРДОСТИ4*
Сразу же вслед за этим на опыт
ной базе Научно-исследователь
ского института сверхтвердых ма
териалов Госплана УССР было на
чато производство искусственного 
алмаза в объеме, полностью 
удовлетворяющем потребности 
страны на ближайшие несколько 
лет.

Применение алмазов не только 
резко повышает стойкость инстру
мента и точность обработки, оно 
удлиняет срок службы машин и 
приборов, совершенствует техно
логию и поднимает культуру прог

вые материалы —  германий и 
кремний, стекло, керамика, гра
нит, мрамор и другие.

Алмазы получили широкое рас
пространение главным образом в 
инструментальном производстве 
для заточки и доводки твердо
сплавного металлорежущего ин
струмента. Это в 2— 3 раза по
вышает его стойкость, в 1,5— 2 
раза сокращает расход твердых 
сплавов, заметно повышает чисто
ту обработки поверхности. Наи
больший эффект получен от при
менения алмазной заточки инстру-

страно составляет более 10 мил
лиардов в год. Не трудно пред
ставить себе, сколько будет сбе
режено труда, материалов, элект
роэнергии и абразивов.

Появление искусственных ал
мазов позволило широко приме
нить твердые сплавы для изго
товления калибров и мерительных 
инструментов. Это повысит срок 
службы инструмента по меньшей 
мере в 25 раз. На московском за
воде «Калибр» уже начато про
изводство самого разнообразного 
твердосплавного мерительного ин-

димирский тракторный завод, 
харьковский завод «Серп и мо
лот», Житомирский завод автомо
бильных запасных частей —  все
го более 50 предприятий.

Коллектив НИНалмаза раз
работал алмазные инстру
менты для резки полупроводни
ков —  германия и кремния. Вхо
дят в жизнь и диски с внутрен
ней режущей кромкой. Техноло
гия производства этих инструмен
тов внедрена на Рославльском за
воде алмазных инструментов. Го
довая экономия от применения та
ких инструментов в народном хо

зяйстве составит много миллжонов 
рублей.

Институтом разработана техно
логия изготовления шлифоваль
ных кругов из естественных и ис
кусственных алмазов для внут
реннего шлифования, для заточки 
и доводки твердосплавного режу
щего инструмента. Новая техно
логия успешно применяется на 
Томилинском заводе алмазного 
инструмента.

Кроме того, нашим коллекти
вом совместно с другими органи
зациями созданы и внедрены ал
мазные ласты, ленты, круги на 
металлической связке, резцы и 
буровые коронки, разработано 
оборудование для резки кристал
лов алмаза, позволяющее выгод
но производить их раскрой. В 
ближайшие годы 78 процентов 
алмазных инструментов будут 
выпускаться из синтетических 
алмазов.

Широкое применение алмазов 
является подлинной технической 
революцией во всех отраслях об
рабатывающей промышленности.

В. ЗУБКОВ, 
директор Государственного 
научно - исследовательского 
института алмазной обра
ботки (НИИалмаз).
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Мой высокий долг, моя радостьЯ принадлежу к  тому поколению 
людей, которые, рдва получив атте
статы зрелости, вынуждены были ос
тавить свои мечты до лучших вре
мен. В то утро, когда заканчивался 
наш выпускной бал, мы услышали 
страшное слово: «война!»

Я мечтала стать юристом, но вме
сте с товарищами —  комсомольца
ми пошла работать на завод. После 
войны я закончила Новосибирский 
техникум советской торговли. На
правление получила в Томск.

—  На волах что ли ехала? — 
очень просто, как старую знакомую, 
встретила меня директор томского 
магазина «ІОвелирторг» Анастасия 
Фроловна Почепко. Она была здесь 
за скупщика ценностей, продавца и 
директора, поэтому с нетерпением 
ждала помощника.

Мне сразу понравилась моя первая 
заведующая. Анастасия Фроловна 
была очень требовательна, офици
альна на работе, зато дома (я у нее 
жила, пока не подыскала частную 
квартиру) мы были, как сестры.

Заведующая взялась за мое обра
зование. В техникуме тогда не изуча
ли такие темы, как «Часы», «Юве
лирные изделия», «Драгоценные ме
таллы и камни». Все это в первые 
послевоенные годы считалось рос
кошью. Но жизнь богаче, чем любая 
учебная программа. И я засела за 
книги, которые дала мне Анастасия 
Фроловна.

В трудное время, когда не хватало 
еще предметов первой необходимо

сти, мне пришлось торговать драго
ценностями.

За два года работы с А. Ф. Почеп
ко у  нас не было ни одной недоста
чи, Уходя поочередно в отпуск, мы 
не проводили инвентаризацию, пото
му что полностью доверяли друг 
другу.

Жила я впроголодь, по ночам пла
кала, не раз решала бросить эту 
опасную работу и уехать к  родным. 
Но наступало утро, на мои плечи 
ложились добрые, успокаивающие 
руки Анастасии Фроловны, и я сно
ва шла за прилавок, неся в душе 
частицу того мужества, той воли, ко
торыми обладала моя заведующая.

Не распускать нюни перед первы
ми трудностями, быть выше неприят
ностей, которые возможны во всякой 
работе, не терять веру в человека 
—  этому искусству учила меня Ана
стасия Фроловна, и я теперь пони
маю, что это очень нужное, очень 
полезное дополнение к  любому де
лу, ко всякой профессии.

Вот уже 12 с половиной лет я ра
ботаю директором магазина «Ткани» 
горпромторга, что напротив рестора
на «Север». В день его открытия в 
1951 году народу собралось столь
ко, что порядок наводить пришлось 
с помощью милиции.

Как много изменений произошло с 
тех пор! Тогда покупатели брали у 
нас все подряд. Теперь мы имеем 
две тысячи образцов тканей. Все 
они открыто выставлены —  подходи, 
выбирай на вкус. Но запросы стали 
такими, что иной покупатель обой
дет весь магазин и ничего не выбе
рет: видите ли у соседки он видел 
что-то еще более модное. Мы хорошо 
понимаем такого покупателя, пото
му что сами, приобретая необходи
мые вещи, стараемся выбрать самые 
красивые, самые модные.

Каждая наша покупка —  это ис
полнение желания, а может быть, и 
давней мечты. Продавец, вручивший 
покупателю предмет его желания, —  
тоже участник радостного события. 
Вот почему он должен бережно под
держивать такое желание.

Интеллигентный, культурный, об
ходительный продавец —  гордость и 
украшение города. Можно приехать 
в чужой город и не увидеть живуще
го там деятеля науки, но вы обяза
тельно встретите работника торгов
ли.

По манере торговать, разговари
вать с покупателем, даже по тому, 
как разложен товар, вы определите 
уровень культуры в этом городе. 
Пусть отдельные покупатели, о кото
рых говорят «в семье не без урода»,

выкидывают «штучки», но если про
давец не «срывается», сохраняет 
такт, то о культуре населения будут 
судить не по этим скандалистам, а 
по работникам прилавка. Они —  слу
ги народа, выражение уровня его 
культуры.

Я никогда не забуду старшего про
давца нашего магазина, ныне пен
сионера, Ивана Васильевича Булы
чева. Всю жизнь посвятил OHJTOprOB- 
ле, начинал с «мальчика в лавке».

М ы с л и  в с л у х

Его тактичное, вежливое обращение, 
его любезность были лучшей рекла
мой нашего магазина.

Никакого угодничества не будет в 
манерах продавца, если он полон 
желания сделать доброе человеку. 
Покупатель всегда правильно оценит 
внимательность, добрую предупреди
тельность, искреннее стремление уго
дить ему, своему товарищу.

Главная и единственная цель пред
приятия торговли и промышленно
сти, выпускающей товары широкого 
потребления, —  удовлетворить ра
стущие запросы трудящихся, а «то 
значит —  угодить покупателю.

Мне лично очень нравится наблю
дать за людьми, которые умеют кра
сиво держаться за прилавком, от
носиться к  покупателю так же 
радушно, как хозяин й гостю. Если 
хозяин пригласит в гости, будет рас
сыпаться в любезностях, а когда дело 
коснется чашки чая, то вдруг по
жмет плечами и скажет: «Извините, 
но закусить у нас ничего нет», — 
останутся ли довольны гости? Так и 
в магазине. Если продавцы будут 
только улыбаться и не позаботятся 
об ассортименте и качестве товаров, 
никто им спасибо не скажет.

Ответить с улыбкой: «Этого у нас 
нет» —  не велика культура. А ты 
запиши в свою рабочую тетрадь, ка
кой товар требует покупатель, в сво
бодную минуту позвони на базу, нет 
на базе —  звони, если это возмож
но, на фабрику —  добивайся, что
бы все товары, пользующиеся мас
совым спросом, были в магазине. 
Если не все, то значительную часть 
требований покупателя можно удов
летворить, если работники торговли 
станут творчески выполнять свои 
обязанности.

Я часто ставлю в пример нашим 
девчатам продавщиц из магазинов 
ГДР, которые сверхлюбезно (по на
шим понятиям) помогали в выборе 
товара. В одном магазине нам пока

зали десятки кофточек. Нам хоте
лось посмотреть ассортимент в дру
гих магазинах, мы извинились и по
шли дальше. Но не успели мы вой
ти в следующий магазин, как нас 
кто-то окликнул. Оказывается, про
давщица, отпустившая нас без покуп
ки, успела позвонить на базу, чтобы 
срочно доставили новую партию коф
точек, а сама догнала нас и попро
сила вернуться, посмотреть самые 
последние образцы трикотажа. Когда 
мы вошли в магазин, на прилавке 
лежали самых разнообразных фасо
нов кофточки.

Сама жизнь, растущий поток то
варов заставят некоторых неради
вых продавцов изменить стиль об
служивания. Говорить: «Не нравит
ся —  не бери» можно до тех пор, 
пока ощущается недостаток товаров. 
Когда будет большой выбор (а это 
время начинается сегодня), вторая 
часть этой фразы будет выглядеть 
иначе: «...сию минуту, я позвоню 
на базу».

Профессия наша нелегкая, но ин
тересная. Для того, кто любит ее, 
она является источником гордости и 
радости.

Работала у нас заведующей ^отде- 
лом Мария Никифоровна Михайлова 
(сейчас она трудится в горпромтор- 
ге). Придя на работу, она преобра

жалась. Ей доставляла удовольствие 
каждая покупка, прошедшая через 
ее руки. Не знающая усталости, она 
и перед закрытием магазина была 
так же любезна к  покупателю, как и 
утром.

Легко и спокойно на сердце, ког
да рядом такие люди. У нас и сей
час неплохой коллектив. Дружный. 
В трудный час стараемся помочь 
друг другу.

Должна сказать, что мы, работни
ки торговли, особенно нуждаемся в 
поддержке добрым словом и делом. 
В нашем торге, например, нет дет
ских яслей, детского садика, мало 
дают нам и нашим детям путевок в 
места отдыха. Нет общежития, очень 
редко выпадает на нашу долю счастье 
получить квартиру. Очевидно, у ру
ководителей районных и городского 
исполнительных комитетов не изжи
то еще мнение, оскорбляющее нас: 
«Торгаши —  народ хваткий, сами 
себя обеспечат».

Хватких —  единицы. А десятки 
тысяч честных тружеников торгов
ли добросовестным трудом заслужи
ли того, чтобы слово «продавец» про
износилось без оглядки.

Я горжусь своей профессией. Она 
—  источник моей радости. Потому 
что нет большего счастья, чем всей 
душой отдаться любимому делу. По
тому что нет большей радости, чем 
радость служить людям.

В. АЛЕНМИНСКАЯ, 
директор магазина № 27 Том
ского горпромторга.

Съезд КПИ закончил работу ФРГ. По улицам Эс-

БО М БЕЙ, 24 декабря. Корреспондент ТАСС 
О. Плешов передает: Вчера поздно ночью в Бом
бее закрылся 7-й съезд Коммунистической партии 
Индии.

В течение 12 дней свыше 500 делегатов партий
ных организаций со всех концов страны в присутст
вии представителей братских партий 24 стран, в 
том числе от Советского Союза, обсуждали на съез
де актуальные вопросы ж изни ,и  борьбы КП И , про
блемы теории и практики коммунистического дви
жения в Индии и во веем мире.

Центральным моментом съезда явилось принятие 
новой программы партии —  документа, определяю
щего задачи передового отряда индийских трудя
щихся. Приняты также политическая резолюция, в 
которой содержится конкретная программа действий 
партии, резолюция по идеологическим вопросам.

подтвердившая единство К П И  с большинством в 
международном коммунистическом движении, док
лад по организационным вопросам и новый Устав 
КП И .

Вчера же поздно вечером состоялись выборы На
ционального совета Компартии. В него вошли вид
ные деятели коммунистического движения Индии — 
всего 96 человек. Пять человек будут доизбраны 
позже.

Съезд явился убедительным свидетельством вы
сокой политической активности индийских коммуни
стов, их решимости не жалеть усилий ради осуще-. 
ствления задач прогресса Индии, верности принци
пам марксизма-ленинизма. Он продемонстрировал 
твердую веру К П И  в пролетарскую солидарность 
коммунистов и необходимость сплоченности всех 
коммунистических и рабочих партий мира.

сена идут демонстранты. 
В их рядах —  профсоюз
ные активисты и свя
щенники, домохозяйки и 
студенты. Они протесту
ют против намерения 
властей ввести в стране 
чрезвычайное законода
тельство и требуют от
каза Западной Германии 
от участия в «многосто
ронних» ядерных силах
НАТО.

Р е з о л ю ц и и  VII с ъ е з д а  КПИ (Фото

БО М БЕЙ, 24 декаб
ря. (ТАСС). V I I  съезд 
К П И  принял разверну
тую  резолюцию по 
идеологическим вопро
сам.

Резолюция отмечает 
историческое значение 
решений X X  и X X II  
съездов КП СС для ми
рового коммунистиче
ского движения. В ней 
также выражается под
держка положений, 
выдвинутых в докумен
тах московских сове
щаний коммунистиче

ских и рабочих партий, 
и содержится острая 
критика догматизма, 
ревизионизма, левосек
тантского уклона, сто
ящих на пути дальней
шего развития комму
нистического движе

ния.
Съезд решительно 

высказался в поддерж
к у  предложения о со
зыве международного 
совещания представи
телей коммунистиче
ских и рабочих партий 
и выразил искреннюю 
надежду, что это сове

щание достигнет успе
ха в восстановлении 
единства международ
ного коммунистическо
го движения на основе 
марксизма-ленинизма и 
пролетарского интер
национализма.

Съезд принял так
же другой важный до
кумент — политиче
скую  резолюцию. В 
ней дается анализ вну
триполитического по
ложения в Индии с 
момента V I съезда 
К П И  в Виджаяваде, 
подводится итог дея
тельности партии за 
этот период.

Отмечая значитель
ные успехи всемирной 
борьбы за мир и мир
ное сосуществование, 

за социализм, съезд 
подчеркивает в резолю
ции, что основное про
тиворечие современной 
эпохи — противоречие 
между социализмом и 
капитализмом — раз
решается в пользу со
циализма.

Резолюция дает раз
вернутую характери

стику и критику эконо
мической политики ин
дийского правительст
ва.

Правительство Ин
дии во главе с премь
ер-министром Ш астри, 
отмечает съезд, на меж
дународной арене со
храняет привержен
ность политике непри
соединения, мирного 
сосуществования и 
антиколони а л и з м а. 
Важным аспектом 
внешней политики пра
вительства является 
дружба с Советским 
Союзом.

Вместе с тем, в ре
золюции выражается 
серьезная озабочен
ность все более бла
гоприятными условия
ми, которые создают
ся в Индии для про
никновения иностран

ного капитала, что спо
собствует усилению 
правых сил в стране.

К П И  выдвинула 
конкретную программу 
действий на ближай
ший период. Она вклю

чает борьбу за введе
ние государственной 
торговли зерном, уве
личение производства 
зерна путем распреде
ления пустующих зе
мель среди батраков и 
бедных крестьян, улуч
шение положения арен
даторов, оказание по
мощи крестьянам со 
стороны государства. 
Программа предусмат
ривает также требова
ния национализиро
вать банки, внешнюю 
торговлю и другие 
важные отрасли эко
номики, бороться про
тив коррупции, отме
нить чрезвычайное по
ложение. освободить 
политических заклю
ченных, вести борьбу 
за укрепление внеш
ней политики мира и 
неприсоединения.

В заключение в ре
золюции выражается 
надежда, что, объеди
нившись, демократи
ческие силы Индии 
выведут страну на ши
рокую дорогу прогрес
са.

ЗА РАЗВИТИЕ ТОРГОВЛИ

„Решительное осуждение"
БОНН. Западногерманские газе

ты излагают заявление Советского 
правительства по поводу решения 
правительства Ф Р Г  прекратить с 
мая 196-5 года судебное преследо
вание нацистских военных пре
ступников за «истечением срока 
давности» совершенных ими пре
ступлений.

К ак отмечает «Нейе Рейн-цей- 
тунг», «Советское правительство 
решительно осудило точку зрения 
федерального правительства, в со
ответствии с которой срок давности 
для военных преступлений гитле
ровского режима не может быть 
продлен. Решение федерального 
правительства расценивается как 
амнистия для фашистских убийц».

Советское правительство, кон
статирует газета «Ш тутгартер цей-

тунг», ожидает от правительств 
С Ш А , Англии и Франции мер, 
обеспечивающих судебное пресле
дование и наказание всех нацист
ских военных преступников на тер
ритории Ф Р Г в соответствии с 
нормами международного права.

Газета цитирует то место в за
явлении. где подчеркивается, что 
действия Бонна являются глумле
нием над памятью миллионов лю
дей, ставших жертвами кровавых 
преступлений гитлеризма, и попыт
кой поощрить те силы, которые 
вынашивают планы реванша за 
проигранную войну. Советское 
правительство, пишет в заключе
ние «Ш тутгартер цейтунг», заяв
ляет, что в Западной Германии до 
сих пор остаются безнаказанными 
тысячи нацистских преступников, 
причем многие из них даже зани
мают правительственные посты.

СОВЕТСКИЕ РАБОТНИКИ 
ИСКУССТВА В ПЕКИНЕ

П Е К И Н ,  2 4  д е к а б р я .  ( Т А С С ) .  
П о  п л а н у  к у л ь т у р н о г о  с о т р у д н и 
ч е с т в а  м е ж д у  С С С Р  и  К Н Р  н а  
1 9 6 4  го д  в  П е к и н  п р и б ы л и  р а 
б о т н и к и  с о в е т с к о г о  т е а т р а  и  к и 
н о .  С р е д и  с о в е т с к и х  г о с т е й  д и 
р е к т о р  Л е н и н г р а д с к о г о  д р а м а т и 
ч е с к о г о  т е а т р а  и м е н и  А .  С . П у ш 
к и н а  К о л о б а ш к и н  В . А . ,  г л а в н ы й  

р е ж и с с е р  Н о в о с и б и р с к о г о  т е а т р а  
о п е р ы  и  б а л е т а  П а с ы н к о в  Э . Е .,

Митинг 
в Порт-Саиде

К А И Р , 24 декабря. (ТАСС). 
По случаю празднования вось
мой годовщины Дня победы 
вчера вечером в Порт-Саиде на 
площади перед зданием губер- ; 
наторства состоялся массовый ; 
митинг. На митинге присутст- ; 
вовали президент Объединен-! 
ной Арабской Республики Га- ! 
маль Абдель Насер, вице.пре-': 
зиденты, члены египетского ; 
правительства, представители ; 
общественности ОАР, зарубеж- : 
ные гости, журналисты. На по- : 
четных трибунах митинга т а к - : 
же были делегация Верховно- і 
го Совета СССР во главе с 
А . Н. Шелепиным, которая на
ходится здесь по приглашению 
председателя Национального 
собрания ОАР, и делегация 
исполкома Совета трудящихся 
Волгограда, прибывшая на 
празднование по приглашению 
губернатора города-героя Порт- 
Саида.

На митинге с краткой речью 
выступил губернатор Порт-Саи
да Мухаммед Хасуна. Он рас
сказал о борьбе египетского 
народа против тройственной ан
гло-франко-израильской агрес
сии осенью 1956 года.

На митинге выступил глава 
делегации Верховного Совета 
СССР А . Н. Шелепин.

Затем перед собравшимися 
с большой речью выступил пре
зидент О АР Гамаль Абдель 
Насер.

и з в е с т н а я  к и н о а р т и с т к а  К о н ю 
х о в а  Т . Г .

В о  в р е м я  п р е б ы в а н и я  в  К Н Р  
о н и  в с т р е т я т с я  с к и т а й с к и м и  р а 
б о т н и к а м и  и с к у с с т в а  и  с о в е р ш а т  
п о е з д к у  п о  с т р а н е .

В счет
будущего года
БЕРЛИН. Один за другим кол

лективы народных предприятий 
ГДР подводят годовые итоги и 
рапортуют о достигнутых ими в 
ходе социалистического соревно
вания трудовых успехах. Метал
лургический комбинат «Ост» за 
10 дней до конца года выполнил 
годовой план производства чу
гуна. В счет будущего года дает 
продукцию крупнейший завод 
цветных металлов—Мансфельд- 
ский меднорудный комбинат 
имени Вильгельма Пика. Завер
шило выполнение производствен
ной программы объединение бу
роугольных предприятий округа

Хорошо потрудились в этом 
году труженики сельского хо
зяйства округа Эрфурт. Сверх 
плана страна получит до конца 
года пз этого округа 10 тысяч 
тонн молока, более 3 тысяч топы 
мяса (в убойном весе) и 19,5 млн. 
яиц.

Праздник ливийского народа
ТРИП ОЛИ, 25 декабря.

(ТАСС). Вчера ливийский на
род торжественно отметил 13-ю 
годовщину независимости сво
ей страны.

На центральной площади
Триполи состоялся массовый
митинг, на котором с речью 
выступил премьер-министр 
М. Мунтасер. Он напомнил об 
успехах, достигнутых ливий
ским народом за годы незави
симости. Уверенно набирает
темпы молодая промышлен
ность страны. В  области внеш
ней политики, подчеркнул М ун
тасер, Ливия намерена продол
жать борьбу за сохранение и 
упрочение мира.

За годы народной власти в 
Болгарии выросли крупные 
центры по производству чер
ных и цветных металлов. Сей
час в республике ускоренными 
темпами с помощью Советско
го Союза сооружается гигант
ский Кремиковский металлурги
ческий комбинат. В ближайшее 
время здесь вступят в строй 
обогатительная фабрика, вто
рая доменная печь, агломераци
онная фабрика.

Н А  С Н И М КЕ : на строитель
стве второй доменной печи.

(Фото Б Т А — ТАСС).

САНТЬЯГО . 25 декабря. (ТАСС). Восстановление дипломатиче
ских отношений с Советским Союзом, ведущиеся переговоры о вос
становлении отношений с Польшей, Чехословакией, Венгрией, Румы
нией и Болгарией открывают широкие возможности для развития 
внешней торговли Чили, пишет в редакционной статье «Торговля с 
Востоком» правительственная газета «Насьон». В новой международ
ной политике Чили, основанной на желании укреплять мир и мирное 
сосуществование между народами, нет места для ненавистной дискри
минации в международной торговле. Чили, отмечает газета, открыта 
для всего мира. Это ее окончательная, ясная и категорическая пози
ция.

«Насьон» указывает, что расширение торговли отвечает интересам 
стран Востока и Запада.

Кандидат правых терпит неудачу
РИ М , 24 декабря. (ТАСС). 

Самый примечательный резуль
тат 15-го тура выборов прези
дента Италии — значительное 
повышение числа незаполнен
ных бюллетеней. Значительная 
часть христианских демократов 
отказывается голосовать за офи
циального кандидата ХДП Лео
не в знак протеста против гру
бого нажима руководства этой 
партии и Ватикана, настаива
ющих на его избрании. В 14-м 
туре число незаполненных бюл

летеней составило 120, в 15-м 
туре — 152. Леоне получил в 
15-м туре 386 голосов, в пред
шествующем, 14-м туре — 406. 
Нении получил 348 голосов. 
Члены социалистической пар
тии пролетарского единства по- 
прежнему голосовали за Мала- 
гуджини, который собрал 37 
голосов. В связи с тем, что ни 
один из кандидатов не получил 
требуемого большинства (482 
голоса), сегодня днем состоит
ся новый, 16-й тур выборов.

С тар ту е т  ш а х м а т н ы й  
ч е м п и о н а т  С С С Р

КИЕВ, 24 декабря. (ТАСС). С раз
рывом в десять лет столица Украи
ны вновь становится местом прове
дения шахматного чемпионата стра
ны. Он открывается 25 декабря.

В борьбу за звание сильнейшего 
вступят девять гроссмейстеров и 
одиннадцать мастеров. Четверо по
лучили персональную путевку на 
этот турнир — экс-чемпион мира 
М. Таль (Рига), чемпион СССР 1963 
года Л. Штейн (Львов), призер 
прошлогоднего чемпионата Р. Хол
мов (Сочи) и Д. Бронштейн (Моск
ва). Остальные завоевали право 
выступать в чемпионате на полуфи
нальных соревнованиях.

Среди участников известные 
гроссмейстеры Ю. Авербах, Е. Ва
сюков (Москва), чемпион Ленин
града В. Корчной, чемпион РСФСР 
Н. Крогиус (Саратов), А. Суэтпн 
(Минск), опытные мастера чемпион 
Украины А. Банник (Киев) и его 
земляк Ю. Сахаров, Г.. Борпсепко 
(Свердловск), Б. Гольденов (Минск), 
А. Лейн (Ленинград), А. Лутиков. 
(Кишинев), Б. Оснос (Ленинград), 
Л. Шамкович (Москва).

Трое мастеров впервые участву

ют в чемпионате — чемпион Моек-» 
вы Н. Бакулин, В. Лавданский (Ле
нинград), А. Петерсон (Рига).

Самый молодой участник *— 
28-летний М. Таль, самый старший 
— Б. Гольденов, ему — шестой де
сяток. Между прочим, этот минча
нин еще и мастер по теннису, заня
тия которым, видимо, способствуют 
его шахматному долголетию.

Вечером 26-гр декабря главный 
судья чемпионата, заслуженный ма
стер спорта В. Мпкенас (Вильнюс) 
даст команду пустить шахматные 
часы.

Соревнование продлится до 27 ян
варя.

Чемпион мира— 
чемпион профсоюзов

М О С К В А , 24  д е к а б р я . (Т А С С ). Ч е м - ^ ,  
п и о н  мира Т и гр а н  П е т р о с я н  завоезал 
п е р в ы й  п р и з  н а  В с е с о ю з н о м  ш а х м а т 
н о м  ч е м п и о н а т е  п р о ф с о ю з о в . Э то  в ы 
я с н и л о с ь  в ч е т в е р г  в з а к л ю ч и т е л ь 
но м  п я т н а д ц а т о м  т у р е ,  к о г д а  б ы л а  
з а ф и к с и р о в а н а  н и ч ь я  в  п а р т и и  П е т 
р о с я н а  с м а с т е р о м  Я . Э с т р и н ы м .

П о б е д и т е л ь  т у р н и р а  н а б р а л  10,5 
о ч к а  и з  15 в о з м о ж н ы х  и  с т а л  н е д о 
с я г а е м  д л я  с о п е р н и к о в .

Л е д о в а я  п р е м ь е р а  н а ч а л а с ь
СВЕРДЛОВСК, 24 декабря. (К о р р . 

Т А С С ). Т р е хкр а тна я  ч е м пи о нка  м и р а  
И н га  В оронина  подняла ф лаг первы х 
в этом  сезоне соревнований сил ьней
ш и х  ко н ь ко б е ж ц е в  стр а н ы  — матча 
спортсм енов  ш ести  .городов РСФСР 
(вне ко н к у р с а  в ы ступа е т ком анда 
А лм а-А ты ). О ткр ы в ш и й  соревнования 
(н а  д и станци и  500 м) Вадим Васне
цов по ка за л  время —  41.8 секунд ы , 
ко торое  превзойти  не удалось ни  бе
ж а вш е м у во второй паре Гр и ш и н у , ни  
остал ьны м  спринтерам . Вслед за 
спринтерам и , вы ступа ю щ и м и  в мат
че на дв ух  ди ста н ци ях  (500 и  1.500 
метров), в спор  в ступи л и  многоборцы . 
Л учш ее время на 500 м  п о ка за л  аб

сол ю тны й чем пи он  стр а н ы  Эдуард 
М атусевич (М инск) — 42.2 се к . Э. М а- 
тусевич  отл ично вы ступи л  и  на  
д и станци и  в  3.000 м. К р у г  за  к р у го м  
проходи л  он, заставляя секундом е
р ы  о тсчи ты вать  не более 36 се кун д . 
В ито ге  повторение л учш его  резул ь 
тата , п о ка за н н о го  в наш ей стране 
м о скви чо м  Ю маш евы м, —  4.31,5.

В ком андной борьбе за  лидерство 
со п ерничаю т ско р о хо ды  М о скв ы  и  
С вердловска. 25 декабря м у ж ч и н ы - 
м ногоборцы  в ы й д ут  на д и станци и  
1.500 и  5.000 метров. С принтеры  п о 
вто р я т  сп о р  на 500-метровке и  побе
гу т  на 1.500 метров.

Футболисты России подводят итоги
Болеѳ двадцати тысяч футболь

ных команд участвовало в минув
шем сезоне в розыгрыше кубка Рос
сийской Федерации. Число футбо
листов в республике за два послед
них года возросло на 175 тысяч и 
составляет ныне один миллион 270 
тысяч. За этот же период подготов
лено десять тысяч футболистов пер
вого разряда. Сейчас в республике 
насчитывается более 30 тысяч тре-

ПОСЛЕДНИЙ МАТЧ—  
ПОБЕДНЫЙ

Сборная СССР по хоккею про- 
велгі последний матч своего турне 
по Канаде. Финиш оказался побед
ным. Наши спортсмены в городе 
Трейл взяли верх над командой 
«Ол-старз» со счетом 9:7 (4:4, 2:2, 
3:1). В советской сборной высту
пали два вратаря — сначала Вик
тор Толмачев, потом Виктор Ко
новаленко,

(ТАСС).

неров-инструкторов и 50 тысяч су- 
дей-общественнпков. Вот далеко не 
полные цифры роста футбола в го- 
родах п селах республики, о кото
рых в Москве на пленуме совета 
Всероссийской федерации доклады
вал ее председатель заслуженный 
мастер спорта Александр Старо
стин.

Участники пленума отметили, 
что еще не везде организованно 
проводятся городские и областные 
соревнования (Калининская,^Ленин
градская, Тамбовская, Куйбышев
ская, Волгоградская и Саратовская 
области, Краснодарский, Ставро
польский и Приморский края, Уд
муртская и Башкирская АССР).

Пленум совета федерации футбо
ла РСФСР принял к  неуклонному 
выполнению постановление о не
обходимости улучшить учебно-тре
нировочную, спортивную и воспи
тательную работу по футболу и одо
брил план дальнейшего развития 
этого массового спорта.

(ТАСС).

Соревнуются стрелки
Подведены итоги второго тура 

Всесоюзных лично-командных со
ревнований по пулевой стрельбе 
коллективов физкультуры общест
ва «Динамо».

Массово прошли соревнования 
первого тура. Более ста участни
ков показали результаты третьего 
спортивного разряда.

Во втором туре участники вы
полняли два упражнения — мало
калиберный стандарт З у іО  
(стрельба из малокалиберной вин
товки лежа, с колена, стоя — по 
10 выстрелов) и стрельба из мало
калиберного пистолета.

В малокалиберном стандарте 
отличного результата добился мас
тер спорта Е. Найден, выбивший 
282 очка из 300 возможных. Шесть 
очков проиграл ему молодой ма

стер спорта Б. Мамонтов. Среди 
женщин лучшего результата в этом 
упражнении добилась Г. Зотова— 
266 очков. Найден и Зотова уста
новили новые рекорды областного 
совета «Динамо».

В стрельбе из малокалиберного 
пистолета победил перворазрядник 
Н. Хрулев — 292 очка. Мастер 
спорта В. Куликов вынужден был 
довольствоваться лишь третьим 
местом — 286 очков. На одно оч
ко его опередил А . Москалев. В 
этом же упражнении среди жен
щин сильнейшей была М . Олейни
кова — 274 очка.

В ходе соревнований второго ту
ра 16 участников показали резуль
таты 1-го спортивного разряда и 
более 20-ти— 2-го и 3-го разрядов.

О. М И Р Е Ц КИ И .
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Новый автограф Барбюса
«Я почувствовал себя так, будто 

являюсь советским гражданином . Я 
был счастлив и горд, испытывая это 
чувство. Я  узнал, что корабль и вся 
его аппаратура —  советской конст
рукци и . Все это государство рабочих 
и крестьян сделало собственными р у 
ками. Я  не м огу удерж аться, чтоб 
не сравнить превосходный корабль с 
Союзом Советских С оциалистических 
Республик, которы й создан теми, 
кто  осущ ествлял О ктябрьскую  рево
лю цию . И  этот великий корабль — 
СС СР —  уверенно направляется 
вперед, и ничто не остановит его дви
ж ения  к  новой ж изни , к  социалисти
ческом у гум анном у прогрессу...»

Это строки  из письма А н р и  Бар

бюса, которое находится теперь на 
хранении в ленинградской Государ
ственной публичной библиотеке име
ни Салты кова-Щ едрина. О ты скал
ся еще один автограф  великого фран
цуза  —  давнего д руга  Советской 
страны. Письмо написано более трид
цати лет назад, после того, к а к  писа
тель совершил плавание в качестве 
пассажира на теплоходе «Смоль
ны й» , построенном на одной из ле
нинградских верфей. Письмо было 
адресовано А лександру Зузенко  —  
капитану теплохода.

Сообщение об этом автографе 
ф ранцузского  писателя помещено в 
двенадцатом номере ж урнала  «Звез
да», издающ егося в Ленинграде.

«ТОНИЗИРУЮЩИЙ» хо л о 
д и л ь н и к . Холодильник, соз
данный в институте полу
проводников в Ленинграде, 
может рассчитывать на призо
вое место в конкурсе миниа
тюрности, если бы такой про
водили. Этот 65-граммовый 
«малыш» способен значитель
но повысить надежность при
боров, выполняющих тонкую 
работу.

Он станет незаменимым 
стражем точности для аппара
тов, с помощью которых в ме
таллургии дистанционно из
меряют температуру, ведут

счет деталям на конвейере. 
Фотосопротивлению, которое 
обычно применяется в автома
тических приборах, не безраз
лична окружающая темпера
тура. Тепло его «утомляет», а 
мороз служит надежным «то
низирующим» средством. 
Крошка-холодильник понижа
ет температуру фотосопротив
ления на 60 градусов и созда
ет для него отличные условия 
работы.

МАСТЕРСКАЯ ПРИРОДЫ.
Уникальную коллекцию кар
тин, «написанных» чудесницей- 
природой, собрал старейший 
советский геолог А. П. Смо
лин. Тысячи километров исхо
дил следопыт по дорогам Ура
ла, Карелии и других районов 
страны и, собирая мно- ' 
гоцветные минералы, 
подмечал в них редкой 
красоты пейзажи.

С большим искус
ством художник-умелец 
отобрал десятки «кар
тин», запечатленных

на уральской яшме. Тщатель
ная полировка камней позво
лила коллекционеру придать 
каменным «полотнам» яркий 
колорит.

ЧУДО-РЫБА. Редкие обита
тели южных морей двоякоды
шащие рыбы —  протоптерусы 
поселились в Калининградском 
зоопарке. Их привез из Дака
ра профессор А. Н. Пробатов.

Эта рыба может месяцами 
жить без воды. Во время лет
ней жары, когда пересыхают 
реки, она зарывается в ил и 
спит До осени. В это время 
рыба дышит не жабрами, а 
специальным пузырем, напо
минающим легкие. В воде же 
протоптерус «оживает».

(Корр. ТАСС).

* * * * * * * * * * * * * * *  ♦♦♦$*♦♦ «$*

ВАМ СЛОВО,
...Под конвоем двух мили

ционеров в зал вошел один 
из обвиняе.мых — крепко 
сложенный широкоплечий че- 
ловек.

Подсудимый Б., — об
ратился к  нему судья,— вам 
предъявляется обвинение в 
убийстве гражданина В-ва. 
Признаете ли вы себя винов
ным?

— Да. — твердо ответил 
обвиняемый.

...Через четверть часа, ког
да Б. увели, на скамью под
судимых сел другой человек, 
еще совсем молодой— 
двадцатичетырехлетний 
брат жены убитого.

— Подсудимый Ю .,
— сказал судья,— вы 
обвиняетесь в том, что уби
ли вашего родственника 
В-ва. Признаете ли себя ви
новным?

— Да, признаю.
Между тем, обстоятельства

дела исключали возможность 
участия в убийстве двух че
ловек...

...Самолет набирал высоту. 
Владимир Павлович снял с 
полки портфель и вынул из 
него несколько отпечатанных 
на машинке листов. Сверху 
лежала телеграмма, которая 
пришла вчера вечером: 
«Томск, мединститут, заве
дующему кафедрой судебной 
медицины Десятову. Следст
вие зашло в тупик. Необходи
ма ваша помощь. Просим 
срочно вылететь в Молчано
ве». Перечитывая судебно-ме
дицинское заключение, Вла
димир Павлович снова вникал 
в подробности этого дела.

...На место происшествия 
следственными органами был 
вызван местный врач. Но, не 
будучи специалистом, точно 
установить причину смерти 
он не смог. Тогда по просьбе 
прокуратуры в Молчаново 

выехал из Томска судмедэкс
перт М. В. Григорьев.

На голове убитого было об
наружено обширное, с обуг
лившимися краями отверстие, 
проникающее через мягкие 
ткани и кости черепа. Что 
это? Рана, нанесенная пре
ступником? А  может быть, че
ловек сам упал, ударился го
ловой о твердый предмет?.. 
Судмедэксперт не смог сразу 
ответить на этот вопрос. И 
вот ему на помощь, взяв не
обходимую аппаратуру, ин
струменты и реактивы, выле
тел доцент В. П. Десятов.

Несколько дней эксперты 
подробнейшим- образом изу
чали место преступления, об
следовали убитого. И вот, 
наконец, в руках экспертов 
появились точные сведения, 
настолько же достоверные, 
как если бы суду дал показа
ния сам погибший. Преступ
ник нанес В-ву сильный удар 
и. думая, что убил его, облил 
керосином и поджег. Это слу
чилось около шести часов ут
ра. Через несколько минут 
подоспели люди. Но на месте 
преступления никто задержан 
не был. Не нашли и вещест
венных доказательств.

...Ш ло следствие. По по
дозрению в убийстве были 
арестованы двое жителей се
ла. Заполнялись протоколы I

допросов, записывались 
показания свидетелей. 
Но истинного убийцу 
следствию так и не уда
лось установить. Не 
мог сделать этого и суд 
в ходе судебного засе
дания. Решающее сло
во осталось за пред
ставителями судебной 
медицины.

...Зал районного су
да полон. Люди сидели 
на скамьях, стояли в 
проходах, толкались у 
двери и в коридорах.

ТОВАРИЩ
— За что вы убили его?— 

спросил судья первого обви
няемого.

— У  нас с ним старые сче
ты, — мрачно сказал Б.

— Когда и как вы совер
шили убийство?..

...Рассказ обоих подсуди
мых сходится даже в мелких 
подробностях. Разница в од
ной детали.

Начался допрос сви
детелей. Никто из них 
не видел обвиняемых 
ни около дома, ни на 
улице. Но все едино
гласно заявили, что Б. и Ю. 
в последние годы были в 
очень плохих отношениях 
между собой. Очная ставка 
подсудимых тоже не дала но
вых сведений.

...В перерыве Владимир 
Павлович еще раз просмотрел 
судебно-медицинское заклю
чение, составленное вместе с 
М. В. Григорьевым. Ни одной 
детали нельзя забыть, упу
стить. Судебный медик не 
имеет на это права. Если бы 
судмедэксперты ошибались, 
слишком много преступников 
ходило бы на свободе, а не
виновные попадали бы в 
тюрьму. Итак, нужно из двух 
подсудимых определить 
истинного убийцу. То, что они 
оба вместе совершили пре
ступление, отпадает. Против 
этого говорят данные следст
вия и показания свидетелей.

...Два человека. Такие раз
ные, непохожие друг на дру
га. Б. — кряжистый, медли
тельный, с большими, при
выкшими много трудиться ру
ками. Отец пятерых детей. 
Ю. — недавно вернулся из 
трмии, женился... И тот и 
другой настойчиво утвержда
ли, что убийство совершили 
без соучастников, оба назы
вали одно и то ж е время со
вершения преступления. До
говориться заранее подсуди
мые не могли: ни один из них 
не знал, что кто-то еще обви
няется в убийстве. Кто же из 
них преступник?..

Еще и еще раз сопоставля
ет Десятов данные эксперти
зы. показания обвиняемых. 
Удар о кровать?.. Нет, пожа
луй. Против такого утвержде-

Н А  С Н ИМ КЕ: доцент В. П. Де
сятов за работой.

Фото И. Мальцева, 
ния говорит вот эта де
таль. И эта тоже...

После перерыва Вла
димир Павлович сам 
опросил каждого из об
виняемых. Теперь 

предположение окрепло, пе
решло в твердую уверен
ность.

...Когда судмедэксперт об
ратился к  суду с заключи
тельной речью, в зале стояла 
мертвая тишина.

— Товарищи судьи! — от
четливо звучали слова доцен
та Десятова. — Вы заслуша-

ЭКСПЕРТ
ли показания обоих обвиняе
мых. На первый взгляд, они 
могут показаться сходными. 
Но при внимательном изуче
нии и сопоставлении их с 
данными, полученными экс
пертизой, сходство исчезает. 
Рана, обнаруженная на голо
ве погибшего, не могла про
изойти вследствие удара о 
кровать. Преступник действо
вал тупым орудием. С полной 
ответственностью, возложен
ной на меня законом, я ут
верждаю, что преступление 
совершено подсудимым Ю!..

Суд признал Ю. виновным. 
Б. был освобожден и смог 
вернуться к  труду, к 
семье. А  вскоре выяснилась 
и причина, которая заставила 
его взять на себя тяжесть 
ложного признания. Причина 
эта не относится к теме наше
го разговора.

...Самолет качнуло, он рез
ко наклонился в вираже. В 
окне в странно скошенном ра
курсе мелькнули серебря
щаяся лента Томи, знакомые 
кварталы центра.

Дома... Проделана еще од
на тяжелая, но полезная ра
бота. Преступник осужден, с 
невинного снято тяжкое об
винение. Так было не раз. и 
еще будет... Ведь Владимир 
Павлович, как и все его кол
леги, возвращаясь домой, не 
знает, не ждет ли его еще од
на телеграмма, не позовет ли 
она его снова в путь, чтобы 

вооруженный своей нау- 
помог уличить преступ-кой,

ника и вернуть доброе имя 
невинно пострадавшему чело
веку...

О. СО ЛЕЦКИИ.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидрометеорологического бюро, 
26 декабря по Томской области ожидается облачная пого
да с прояснениями, снег, метель, ветер южный, 7 — 12 мет
ров в секунду, температура 5 — 10 градусов мороза.

Сельская „консерватория и

Всю ночь звенела капель. 
С тесовой крыши текло стру
ями. За окнами в полосах 
света сверкали брызги, 
вздрагивали черные сучья 
черемух. Терентьев открыл 
форточку и услышал шелест 
мокрых листьев смородины. 
Осенние ветры не обнажили 
ее, приютившуюся в затишье 
у школьного крыльца, и те
перь, ростепельной ноябрь
ской ночью, она шелестела 
под капелью, как под летним 
дождем.

На рассвете подморозило. 
Когда Владимир Терентьев 
вошел в свой класс, черему
хи за окнами стояли заинде
велые. Обледеневшие тонкие 
побеги их светились на заре, 
как оплывшие свечи. В круп
ных застывших каплях от
ражались заречный березник 
и заснеженные, голубые в 
раннем утре поляны.

Подгорное просыпалось. 
Владимир Терентьев при
ехал сюда четыре года тому 
назад, когда окончил Том
ское музыкальное училище.

Музыкальная школа стоит 
в Подгорном на самом бере
гу, вблизи пристани. Володю 
встретила молодая белоку
рая женщина с большими 
светлыми глазами. Она ска
зала:

— Наконец-то! А  я уж  
отчаялась и ждать переста
ла. Куда ни кинусь — все 
одна.

И Алла Ивановна Литви
нова провела Владимира 
Ивановича по классам. В 
светлых, недавно побелен
ных комнатах пахло папорот-

Полезная
встреча

Недавно работники Киров
ского отдела милиции г. Том
ска провели совместный вечер 
с дружинниками. Много по
лезного рассказал на вечере 
начальник отдела областного 
управления охраны общест
венного порядка тов. Черева- 
тенко. Выступили также ста
рейший работник милиции тов. 
Дрягин и дружинник тов. 
Гонтаренко.

Лучшим дружинникам были 
вручены грамоты, потом на
чался концерт. Хочется, что
бы такие встречи проводились 
чаще. Они не просто инте
ресны. Они приносят пользу и 
людям в синих шинелях, и их 
общеетвенным помощникам.

Ю. ТЕРЕХИН.

ником. Стояли два фортепиа
но. Одно Алла Ивановна вы
просила на время в Доме 
пионеров, а второе — в сред
ней школе. Но об этом она 
не сказала Владимиру. «Нет, 
пока помолчу,— думала она. 
— А  то скажет, что ему тут 
делать нечего. Тогда поми
най, как звали». Потрогав 
клавиши, Володя сказал:

— Завтра сделаю ключ. 
Буду настраивать...

— Понравилось наше се
ло? — спросила Алла.

— Я знал, куда ехал, — 
улыбнувшись, ответил Воло
дя. — Тут не хватает только 
одного — музыки.

«Тут не хватает только 
музыки, — писала и она, 
Алла, своей матери в город 
Рубцовск. — И  ты, пожалуй
ста. не плачь обо мне».

Но самой иногда приходи
лось поплакать. Первый год 
работы в деревне запомнил
ся Алле на всю жизнь. Она 
одновременно была директо
ром и учительницей, бухгал
тером и хозяйственником. 
Приходилось возить на са
лазках в школу дрова. Ш ко 
ла была на хозрасчете. Но 
откуда мог поступать доход, 
если в ней насчитывалось 
всего одиннадцать учеников?

В отделе культуры Те
рентьеву сказали:

— Принимайте школу. По
жалейте хоть Аллу Иванов
ну.

— Принимаю. Только вре
менно, пока мало учеников 
и инструментов. А  станем 
богаче, тогда не буду дирек
торствовать. Мое дело — 
музыка.

Директором Владимир 
Иванович был два года. За
нимался он с тридцатью 
мальчиками по классу аккор
деона и баяна. За это время 
пароходы привезли в Подгор
ное тринадцать пианино. Че
тыре из них —  для музы
кальной школы. Здесь сей
час несколько баянов и ак
кордеонов. есть магнитофон, 
радиола. много пластинок.

... Летом шестьдесят пя
того года у Владимира Ива
новича первый выпуск. Пять

его воспитанников-баянистов 
и один аккордеонист получат 
музыкальное образование. 
Вручат им и аттестаты зре
лости. Кем они станут? Гео
логами? Учителями? Кем бы 
они ни стали, музыка оста
нется с ними навсегда.

Выпустит своих старше- 
классниц-пианисток и Алла 
Ивановна. Но учащихся в 
школе не убавится. Напро
тив, их с каждым годом ста
новится больше.

Директором школы рабо
тает сейчас Валентина Пав
ловна Бекетова, выпускница 
Ногинского педагогического 
училища. В Сибирь она при
ехала пять лет назад. Мать и 
отец ее живут в Подмосковье, 
просят дочку вернуться к  
ним. А  она, влюбленная в 
сибирские дали, убеждает их 
переселиться в Подгорное.

...Подгорное. Далекое си
бирское село. Уже построен
ные и строящиеся двухэтаж
ные белые дома. Квартиры в 
них со всеми удобствами. 
Строится . Дом культуры. 
Фундамент под него закла
дывали комсомольцы, мили
ционеры, партийные работ
ники.

Белыми северными вече
рами музыка звучит по селу. 
Пятьдесят пять воспитанни
ков школы живут во всех его 
концах. А  школу здесь назы
вают в ш утку консерватори
ей. Даже районное начальст
во так и говорит иногда в те
лефонную трубку: «Дайте
мне консерваторию!.. »

Вечереет. Двухэтажный 
деревянный дом на берегу 
Чаи сотрясают аккорды. Мы 
сидим с Владимиром Те
рентьевым в его классе. У 
него должен быть еще один 
урок, а ученик почему-то не 
приходит.

—  Хороший парнишка. С 
ним никогда такого не слу
чалось.

Но вот раздался стук в 
дверь. На пороге смуглый 
подросток в узких наглажен
ных брюках.

— Паша, почему ты опо
здал сегодня?

Незаменимые заменители
Э та э л е г а н т н а я  с у м о ч к а  п о н р а в и т с я  ж е н щ и н а м .  К р а с и в о й , 

н е о б ы ч н о й  ф о р м ы , о н а  с д е л а н а  и з  р е л ь е ф н о й  « к о ж и »  с е р о г о  
ц в е т а . И н е  к а ж д ы й  о п р е д е л и т , ч т о  в е щ ь  и з г о т о в л е н а  и з  н о 
в о го  в и д а  х и м и ч е с к о г о  м а т е р и а л а  — и с к у с с т в е н н о г о  л а к а .

П о в и н о л , т е к с т о в и н и т ,  п о л и э т и л е н , и с к у с с т в е н н а я  з а м ш а  с т а 
л и  н е з а м е н и м ы м и  м а т е р и а л а м и  д л я  и з г о т о в л е н и я  г а л а н т е р е й 
н ы х  и з д е л и й  — с у м о к ,  п а п о к ,  ч е м о д а н о в , п о р т ф е л е й . Н а п р е д 
п р и я т и я х  Л е н и н г р а д а  з а м е н и т е л и  к о ж и  о б л а г о р а ж и в а ю т с я ,  и м  
п р и д а е т с я  н о в а я  с т р у к т у р а .  Н а п р и м е р , и з  б л е с т я щ е г о  и с к у с 

с т в е н н о г о  л а к а  с п о м о щ ь ю  р а з р а б о т а н н о г о  з д е с ь  р е л ь е ф н о 
т о н о в о г о  м е т о д а  д е л а ю т  м а т е р и а л , и м и т и р у ю щ и й  к а р а к ѵ л ь .

(ТА С С ).

— Рука болит, Владимир 
Иванович. Утром укол сде
лали...

— Ну раз так, не прихо
дил бы сегодня.

— Играть очень хочется...
Паша садится у стола.

Владимир подает ему баян и 
раскрывает «Сборник роман
сов советских композиторов».

— Попробуй сразу.
Паша начинает играть.

Баян рассказывает о чем-то 
весеннем, о луговом ветре, 
что заламывает русый ра
китник и рябит серебристую 
гладь озер... Видно, научил 
его Владимир Иванович не 
только стремительным пас
сажам, под которыми по
слушно тонут клавиши бая
на. Научил понимать душу 
музыки.

Прошлым летом несколь
ко воспитанников Владимира 
Терентьева были направлены 
баянистами в пионерские ла
геря.

Не так давно приехал в 
Подгорное еще один молодой 
учитель — Михаил Чубис. 
Стать профессиональным му
зыкантом помог ему Те
рентьев. Студентом он был 
на практике в Тегульдете, а 
Чубис играл там в самодея
тельном ансамбле. Сейчас 
Михаил — выпускник музы
кального училища. По клас
су фортепиано, кроме Аллы 
Ивановны, ведет занятия в 
школе Надя Волкова. Наде 
шестнадцать лет. Сама она 
учится еще в десятом клас
се, а музыкальное образова
ние получила прошлым ле
том в Колпашеве.

Есть в селе Подгорном хо
рошие коллективы художест
венной самодеятельности. 
Есть струнный ансамбль, ру
ководит которым Владимир 
Терентьев. За постоянное 
участие в самодеятельности 
Терентьева наградили в про
шлом году туристской путев
кой. А  концерты чаще всего 
бывают в музыкальной шко
ле. Дают их после каждого 
родительского собрания са
ми дети.

Рано, до солнца, встают 
дети в Подгорном. Весной, 
бывает, приходят в ш колу не 
из дому, а с полей. В сен
тябре. в начале нового му
зыкального года, ребята при
носят в классы запах спело
го хлеба. Загорелые, возму
жавшие, они жадно тянутся 
к  музыке.

Эти дети, сказал бы М ак
сим Горький, идут в мир на 
великую работу. И вместе с 
ними в жизнь идет музыка.

С. Л АИ КО В .

ПОЧЕМУ
КУР И Т Ь
ВРЕДНО В я д о в и т о м  д ы м у

Хочется начать беседу с 
читателями словами: «Бере
гите смолоду не только 
честь, но и здоровье».

Мне часто приходится бы
вать в геологоразведочном 
техникуме. Я не могу прохо
дить равнодушно мимо юно
шей, которые, выйдя из душ
ных аудиторий, заполняют 
лестничную клетку, чтобы 
подымить папиросами. Они 
с жадностью втягивают в се
бя табачный дым. К  моему 
огорчению, я узнала, что по
куривают и некоторые де
вушки.

Неприятно видеть, ка к ку 
рят взрослые. Еще обиднее 
наблюдать юношей и деву
шек, разрушающих этим ядо
витым дымом свой еще не 
окрепший организм.

Молодые курильщ ики не 
знают всей правды о вреде, 
который приносят себе.

Пагубное действие табач
ного яда на организм челове
ка установлено давно. Со
держащиеся в нем никотин, 
синильная кислота, угарный 
газ являются сильнейшими 
ядами.

У  человека, без привычки 
выкурившего папиросу, по

являются головная боль, го
ловокружение, тошнота, сла
бость, дрожание рук, шум в 
ушах, сердцебиение. При 
длительном курении, в силу 
постоянного раздражения та
бачным дымом, слизистая 
оболочка верхних дыхатель
ных путей и голосовых свя
зок воспаляется, утолщается; 
у  курящего появляется по
стоянный кашель с мокро
той, неприятное ощущение 
сухости в горле и во рту. Го
лос становится грубым, хрип
лым, часто совершенно ис
чезает. У  курящего в тече
ние длительного времени по
степенно развивается хрони
ческое отравление никоти
ном. Поражаются нервная 
и сердечно-сосудистая си
стемы, органы дыхания, пи
щеварения, железы внутрен
ней секреции, в том числе и 
половые.

Всасываясь в легкие, ни
котин разносится с кровью 
по всему телу. Он усиливает 
переутомление, понижает 
остроту зрения, притупляет 
слух, вызывает нарушения 
обоняния и вкуса. Никотин 
— яд. который, проглаты- 
ваясь со слюной, отрицатель
но сказывается на работе пи
щеварительных органов. Но 
статистическим подсчетам,

среди страдающих язвенной 
болезнью 98 процентов куря
щих.

Установлено, что никотин 
одной выкуренной папиросы 
сжимает кровеносные сосу
ды на 30 — 40 минут. Следо
вательно, у человека, выку
ривающего по 3 0 — 40 папи
рос, сосуды все время нахо
дятся в состоянии спазма 
(сужения). Ток крови в них 
замедляется, ухудшается ра
бота мозга, сердца, легких и 
других жизненно важных ор-

количества выкуриваемых 
ежедневно папирос. Боль
шинство специалистов схо
дится на том, что если чело
век выкуривает в день по 
10— 20 папирос, то он увели
чивает вероятность заболеть 
в 4 — 8 раз, а если свыше 20, 
то в 13 раз. Зачем же под
вергать себя столь очевид
ному риску!

Организм человека обла
дает достаточно большими 
защитными силами, рак лег
ких если и развивается у ку-

Б Е С Е Д А  В Р А Ч А
ганов. Никотин способствует 
развитию склеротических 
процессов в организме, а это 
приводит к  повышению кро
вяного давления. Спазм кро
веносных сосудов, питающих 
сердечную мышцу, может 
вызвать приступы стенокар
дии (грудной жабы). Наблю
дались случаи и инфаркта 
мышцы сердца. Сужение кро
веносных сосудов ног спо
собствует развитию облите
рирующего эндартериита.

В настоящее время вряд 
ли кто сомневается в том, 
что в происхождении рака 
легкого и гортани повинно 
курение. Оказывается, что 
среди каждых 100 больных 
раком легких примерно 96 
человек курят. Были произ
ведены специальные расче
ты, которые показали, что 
вероятность заболеть в опре
деленной мере зависит от

рилыциков, то весьма мед
ленно. У  того, кто начал ку 
рить, скажем, в 18 лет, зло
качественная опухоль может 
развиться к  4 0 — 50 годам, 
а может и вовсе не появить
ся. Многие курильщ ики, да
же заядлые, к  счастью, из
бегают этой печальной уча
сти. Но многие и заболевают. 
Согласитесь, что доброволь
но участвовать в этой мрач
ной лотерее, по меньшей ме
ре, нелепо.

Врачам часто приходится 
слышать от курильщиков 
вопрос: «Почему трудно
бросить курение?»

Трудно потому, что орга
низм привыкает к  никоти
ну. Впервые закуривший ис
пытывает крайне неприятные 
ощущения. Но сделавшись 
заядлым курильщиком, чело
век не только не испытывает 
неприятных ощущений, а, на

оборот. ему кажется, что ку 
рение разгоняет усталость и 
придает бодрость. Куриль
щ ик попадает на удочку ка
жущейся бодрости. Действие 
никотина одной папиросы 
весьма кратковременно, и. 
чтобы поддерживать состоя
ние возбуждения, приходит
ся без конца курить. В этом 
зло всякого наркотика, в 
частности, никотина.

Не в ядовитом дыму надо 
искать бодрость, а в здоро
вом отдыхе, прогулках, спор
те, свежем воздухе.

Доказано, что люди, до
живающие до глубокой ста
рости, как правило, не кури
ли. Академик Иван Петрович 
Павлов очень метко сказал: 
«Не пейте вина, не огорчай
те сердце табачищем и про
живете 100 лет».

Сам Иван Петрович ни
когда не курил и прожил 87 
лет. Его жизнь — подвиг в 
науке. Он всегда был бодр и 
весел, подвижен, любил 
спорт, не уставал от дли
тельного труда.

Курение — большое зло. 
Я не верю, чтобы тот, кто 
понял эту истину, не нашел 
в себе сил расстаться с дур
ной и вредной привычкой. 
Отказаться от курения может 
и должен каждый. С привыч
кой к  табаку надо бороться, 
как с социальным злом, как 
с пережитком, который недо
пустим в нашем социалисти
ческом обществе, строящем 
коммунизм.

Н. КУ Р А К О В А , 
врач поликлиники №  2 
г. Томска.

П е н с и о н е р  П а в е л  Ф л е г о н т о в и ч  
Ф р о л о в  и з  г .  Т о м с к а  о ч е н ь  л ю б и т  
о х о т у . И в с е гд а  с  н и м  е г о  в е р н ы й  
с п у т н и к  —  с о б а к а  Р а з б о й . В  э т о м  
с е з о н е  П а в е л  Ф л е г о н т о в и ч  у ж е  о т 
с т р е л я л  4 -х  л о с е й  и  с д а л  г о с у д а р 
с т в у  б ол е е  80 0  к и л о г р а м м о в  
в к у с н о г о  м я с а .

С е й ч а с  о х о т н и к  с н о в а  в т а й г е .  
М ы  з а с н я л и  е го  п е р е д  у х о д о м  н а  
о х о т у .

Ф ото  В. П рохорова .

? /О Х О Т Н И К Д С ,л
х и р ы в о а о в а / ^

С донкой к 
ледяной лунке
С р е д и  р ы б о л о в о в -л у н о ч н и к о в ,  

л ю б и т е л е й  п о п ы т а т ь  р ы б а ц к о е  
с ч а с т ь е  в з и м н и й  п о г о ж и й  д е н ь , 
н е м а л о  т а к и х ,  к о т о р ы е ,  н е  д о 
в е р я я  н и  б л е с н а м , н и  м о р м ы ш 
к а м , д у ш и  н е  ч а ю т  л и ш ь  в 
у д о ч к а х - д о н к а х ,  п р е д п о ч и т а я  
л о в и т ь  о т б о р н ы х  е л ь ц о в  и с е 
р е б р и с т ы х  ч е б а к о в . К  м о р м ы ш 
к а м  о н и  о т н о с я т с я  с в ы с о к а  и 
д а ж е  п р е н е б р е ж и т е л ь н о .  Р ы 
б а ц к а я  с н а с т ь  т а к о г о  р ы б о л о 
ва т а к а я  ж е  м и н и а т ю р н а я ,  с 
т а к о й  ж е  т о н ч а й ш е й  л е с к о й  и 
т а к  ж е  н е  в н у ш а е т  н а  в и д  д о в е 
р и я ,  к а к  и у д о ч к а  д л я  л о в л и  
н а  м о р м ы ш к у .  Н о  в м е с т о  м о р 
м ы ш к и  о н а  и м е е т  о д и н -д в а  
к р ю ч к а м  В о т  и  в с я  п р е м у д р о с т ь ,  
н е  с ч и т а я  г р у з и к а  и  п о п л а в 
к а . . .

Д л я  у д о ч к и - д о н к и  о б ы ч н о  бе- 
о у т с я  к р ю ч к и  №  3 и л и  Ns 4  с 
д л и н н ы м  ц е в ь е м , п р и  к о т о р о м ,  
в о с о б е н н о с т и  н а  м о р о з е , у д о б 
не е  н а ж и в л я т ь  н а с а д к у .  К р е 
п я т с я  о н и  н а  п о в о д к а х  д л и н о й  
1 2 — 15 с а н т и м е т р о в  н а  р а с с т о я 
н и и  20  —  30  с а н т и м е т р о в  о д и н  
о т  д р у г о г о .  Ч т о б ы  б ы с т р е е  п о 
г р у ж а л и с ь  к р ю ч к и  с  н а с а д к о й ,  
н а  н и ж н е м  к о н ц е  л е с к и  п р и в я 
з ы в а е т с я  с в и н ц о в ы й  г р у з и к  в 
3 — 10 г р а м м о в ,  в  з а в и с и м о с т и  
о т  т е ч е н и я  в  в о д о е м е . Н е п р е 
м е н н а я  д е т а л ь  э т о й  с н а с т и  — 
п о п л а в о к ,  л у ч ш е  в с е г о  с д е л а н 
н ы й  и з  п е н о п л а с т а  и л и  н е б о л ь 
ш о й  п р о б к и ,  о к р а ш е н н о й  б е л о й  
н и т р о к р а с к о й .  Т а к о й  п о п л а в о к  
х о р о ш о  в и д е н , о ч е н ь  ч у в с т в и 
т е л е н  к  м а л е й ш е й  п о к л е в к е .  
П е р е д в и г а т ь  е г о , м е н я я  г л у б и 
н у ,  о ч е н ь  у д о б н о , е с л и  с д е л а т ь  
в  н е м  о с т р ы м  н о ж о м  н е б о л ь 
ш у ю  п р о д о л ь н у ю  п р о р е з ь .  А  
ч т о б ы  п о п л а в о к  н е  п р и м е р з а л  
в  л у н к е  к  л е д я н о й  к о р о ч к е ,  
е г о  к р е п я т  н а  л е с к е  н и ж е  
у р о в н я  в о д ы  п р и м е р н о  н а  5 —- 
8  с а н т и м е т р о в .

В о о р у ж и в ш и с ь  т р е м я -ч е т ы р ь 
м я  т а к и м и  д о н к а м и  и  п р и г о т о 
в и в  н а  у л о в и с т о м  м е с т е  с т о л ь 
к о  ж е  л у н о к  (70  — 80  с а н т и м е т 
р о в  о д н а  о т  д р у г о й ) ,  р ы б о л о в  
у в е р е н , ч т о , н а х о д я с ь  в  п о с т о 
я н н о м  д в и ж е н и и  м е ж д у  л у н к а 
м и , о н ,  н е с м о т р я  н а  д е к а б р ь 
с к и й  м о р о з , н е  б у д е т  б е с п р е 
с т а н н о  « п р о д а в а т ь  р ы б а ц к о е  
д р а ж е » , ч е м  ч а с т о  з а н и м а ю т с я  
р ы б о л о в ы  н а  м о р м ы ш к у ,  о ч а 
р о в а н н ы е  о д н о й  е д и н с т в е н н о й  
л у н к о й .  А  в о з в р а щ а я с ь  д о 
м о й , о н  с т а н е т  с о ж а л е т ь  о  т о м ,  
ч т о  н е  у с п е л  п р и г л а с и т ь  д р у 
з е й  н а  ж а р е н н ы х  в с м е т а н е  ч е 
б а к о в .. .

И з л ю б л е н н ы е  м е с т а  д л я  л о в 
л и  у д о ч к о й - д о н к о й  у  Т о м с к а  — 
н а  п р а в о й  с т о р о н е  Т о м и , ч у т ь  
п о н и ж е  р а й о н а  п о н т о н н о г о  м о 
с т а . Н е м а л о  р ы б о л о в о в  п ы т а е т  
с в о е  с ч а с т ь е  н а  р е к е  п р о т и в  
п и в з а в о д а  и  м я с о к о м б и н а т а ,  
гд е  ч а с т е н ь к о  в е с е л о  к л ю е т  
о т б о р н ы й  е л е ц , а  с ч а с т л и в ч и к и  
с з а м и р а н и е м  с е р д ц а  в ы в а ж и -  
в а ю т  д а ж е  у в е с и с т ы х  я з е й . 
П р и в л е к а ю т  д о н о ч н и к о в  и о т 
м е л и  р е к  у  п е р е к а т о в ,  г д е  п о  
о б ы к н о в е н и ю  д е р ж и т с я  ш у с т 
р ы й  е л е ц , и  б о л е е  г л у б о к и е  м е 
с т а , б е р е г о в ы е  п о д м о и н ы  Т о 
м и  — к о р м о в ы е  м е с т а  ч е б а ко в . 
М о ж н о  с  т о л к о м  п р о в е с т и  в ы 
х о д н о й  д е н ь  з а  р е к о й  н а  К а л -  
м а ц к о м  о з е р е .

В з и м н ю ю  п о р у  н е  п р и д у 
м а е ш ь  л у ч ш е й  н а с а д к и  д л я  ч е - 
б а к а ,  ч е м  м о т ы л ь — л и ч и н к а  к о -  
м а р а -д о л г у н ц а .  В п р о ч е м , н е к о 
т о р ы е  с у с п е х о м  п р и м е н я ю т  
о е п е й н и к ,  о п а р ы ш , м у р а в ь и 
н ы е  я й ц а .  И н ы е  ж е  у с е р д н о  
п о т ч у ю т  ч е б а ка  н а в о з н ы м и  ч е р 
в я м и , п р и п а с е н н ы м и  с  о с е н и . 
Р ы б о л о в ы -д о н о ч н и н и , у м у д р е н 
н ы е  н е м а л ы м  о п ы т о м  и п о 
с т о я н н о  п о с е щ а ю щ и е  о д н и  и 
т е  ж е  т и х и е  м е с т а  и  з а в о д и , 
с т а р а ю т с я  п р и в л е ч ь  р ы б у  к  
с в о и м  з а в е т н ы м  м е с т а м  п р и 
м а н к о й - п р и к о р м к о й .  Д л я  э т о й  
ц е л и  и с п о л ь з у ю т  р у б л е н ы х  
н а в о з н ы х  и л и  з е м л я н ы х  ч е р 
в е й , ж м ы х ,  р а з л и ч н ы е  с о р т а  
і а ш ,  с у х а р и  и м н о г о е  д р у г о е .

...П о л н о й  в а м  у д а ч и ,  л е д я н ы е  
с т р а н н и к и !  Н е з а б у д ь т е  з а р а 
н е е  п р и г л а с и т ь  д р у з е й  н а  н а 
в а р и с т у ю ,  а р о м а т н у ю  у х у  и л и  
н а  ж а р к о е  в  с м е т а н е ...

Д . К Р Е П А К .

Редантор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

томский О БЛАСТНОЙ  
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

26 д е к а б р я  —  « С о л ь  з е м л и . .  
Д вквбря . днем и вечером 

—  « 1 0 4  с т р а н и ц ы  п р о  л ю б о в ь » .
Начало спе кта кл е й : дневного 

в? 12 час., ве че р н и х  в 19 час. 
30 мин. (На с п е кта к л ь  «104 
с тр а н и ц ы  пр о  лю бовь» де
ти  до 16 л е т не до пуска ю тся ).
СЕГОДНЯ В 
КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 
имени М. ГОРЬКОГО.

Б о л ь ш о й  з а л  — « Б о л ь ш а я  
р у д а »  —  9-30. 11-15. 13.
14 45, 16-30, 18-15, 20-05.
21-55.
М а л ы й  з а л  « Г о р н ы е
м с т и т е л и »  (две серии) — 
9 30, 12-30, 15430. 18 30,
21-30.

З а л  к и н о х р о н и к и  —  « О гн и  
Н е ф т е гр а д а » , « В е с е н н и е  

с в и д а н и я » , « Л е д о в ы й  т р а м -  
в а й »  — 10, 12. 14. 16. 18. 20 . 
« И з  ж и з н и  с е м ь и  Л у б я к о » ,  
« П р а з д н и к  с о в е т с к и х  в о е н 
н ы х  м о р я к о в » ,  « С о в е т с к и е  
п а р л а м е н т а р и и  в  И н д и и »  — 
10-55. 1 2 -5 5 , 14 -55 , 16 -55 ,
18-55.

«О КТЯБРЬ»
Г о л у б о й  з а л  —  « Б о л ь ш а я  
р у д а »  —  Ѳ. 10 45 . 12-30.
14 -15 , 16. 17-45, 19 30 . 21 -15 . 
З е л е н ы й  з а л  —  « Г о р н ы е  
м с т и т е л и »  (две серии ) — 
9-3 0 . 12 20 . 15 -10 . 18 . 20 -50 .

имени И. ЧЕ РН Ы Х
Б о л ь ш о й  з а л  —  « Б о л ь ш а я  
р у д а »  -  Ѳ 20. И .  —
14 20. 16, 17 40. 19 20,
2 2  35 .

12 40.
21,

М а л ы й  з а л  —> « Г о р н ы е  
м с т и т е л и »  (д в е  серии ) — 
9-20. 12-20, 15-20, 18-20,
21 -20 .

«ПИОНЕР»
— м у л ь ти п л и ка ц и о н н ы й  
с б о р н и к  ф ильмов: « К о т -р ы  
б о л о в » , «Я и М у р р и » ,  « Т о п  
т ы ж м а » , « О б ид а»  —  9. 10 
11. 12, 13, 14, 15. 3-е заня  
ти е  « К ом сом ол ьский  ого  
н ек»  (л е кци ю  ч и тает на 
род ны й судь я  К и р о в ско го  
района  тов. Б алы ш ева) — 
19. 20-50. « К о гд а  д е р е в ь я  
б ы л и  б о л ь ш и м и »  —  16.
« С т р а х »  —  17-55.

КЛ У Б
Ж ЕЛЕЗН О Д О РО Ж НИ КО В

— « Г о р н ы е  м с т и т е л и »
(две серии) — 15. 18, 21.

ТЕ Л ЕВ И Д ЕН И Е
С У Б Б О Т А , 26  д е к а б р я

18 .3 0. Вам, ма лы ш и! Ф и льм  
«П етуш ок». 18 .5 5. «М ир за н е 
делю». 19 .10. И н о странная  к и 
н о хр о н и ка . 19 .2 0 . Из ц икл а : 
« 3 6 6  дней творчества» . « К  
со л н ц у . леса н ово строек!» . 
19 .30. Поет Тамара М иансаро- 
ва. 19 .4 5. «Говорит ГАИ». 2 0 .0 5 . 
На н а ш у  к н и ж н у ю  п о л ку . 
С б орни к «М астера со ве тско й  
эстрады ». 2 1 .0 0 . К иноком е дия  
« Л ю б и т  —  н е  л ю б и т » . 2 2 .0 5 . 
Ш а х м а т н ы й  матч  Т о м ск — Но
в о сиб ирск.
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